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	Титр внизу:

Борис Салтыков о семье и детстве

	О родителях, семье и детстве

[детство, семья]
	Ну, родители мои простые люди, и это такой есть термин, да. То есть мама работала на ткацкой фабрике одно время, потом ушла в декрет и стала домохозяйкой, когда я родился. Я родился в преддверии большой войны, в декабре 1940 года, то есть когда началась война, мне уже было пол... полгода. Вот. А папа тоже из такой смоленской деревни, который в Москву приехал в 26-м году, встал на биржу труда и потом стал рабочим, и дослужился до мастера цеха Дорогомиловского химического завода, который на Бережковской набережной, известный такой завод. 

Но мама из Питера по происхождению, скажем, из Ленинграда, тогда из Петербурга, вот. И ее семья — большая семья: три сестры, четыре брата, и мой дедушка по маме был владелец маленькой конюшни... как они назывались... ломовых лошадей, да, то есть которые грузы возят. Поэтому, когда была революция, конечно, раскулачили, сослали под Питер, отобрали все. А он опять там завел какую-то живность, коров там и так далее. Тогда они уехали в... в Смоленскую... в Калужскую область и там опять стали крестьянствовать уже. И опять чего-то там завели многое. И вот там они встретились с мамой. И образовалась моя будущая семья. Но я просто говорю, что вот эти корни людей русских, которые что-то умели делать, в том числе маленький бизнес, значит, их как-то трудно истребить, потому что вот выяснялось, что его потом сослали на Урал, а его сыновья, там двое сыновей, вернулись все-таки в Пи... в Петербург, уже продолжили дело. Вот. Но интересно, что они боялись, и мама писала, где она родилась, в той деревне, где они с отцом познакомились, хотя она была питерская, но тогда как бы боялись, зачем это вот ворошить. Ну, это такая... такой штришок. Поэтому вот с 26-го года мой папа и моя мать в Москве, москвичи. Так что я уже коренной москвич, вот. Родился я тоже — известный всем роддом имени Грауэрмана, на Новом Арбате. И учился в гимназии, на которой висит доска, где учились, по-моему, Ширвиндт и другие, это бывшая 110-я школа, Мерзлов... в Мерзляковском переулке, где сейчас ЦМШ, Центральная музыкальная школа. Так что вот я оттуда. Вот.  Потому что я жил с 26-го года, вот они переехали, на Скатертном переулке, это в районе вот этой Поварской улицы, то что называлось район Царской кухни, если вы знаете переулки около Никитской — Поварская, Хлебный, Ножовый, Медвежий, Скатертный, вот все вот это. Это вот история старой Москвы. Вот я оттуда.  
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	Титр на черном фоне:

Почему вы решили поступать в МФТИ?

Петр Капица (1894 – 1984) — физик, академик АН СССР, лауреат Нобелевской премии по физике (1978)

Аксель Берг (1893 – 1979) — радиотехник, академик АН СССР
	О поступлении и учебе в МФТИ

[образование, МФТИ, Петр Капица, Аксель Берг]
	 Короче говоря, я бредил техникой и думал: то ли МАИ, то ли МАДИ, вот что-то автомобильное. И вдруг я встречаю, уже в 58-м году, когда мы кончили школу, сокурсника, который говорит: «Пойдем с тобой в МФТИ, в физтех». Я говорю: «Что это такое?» — «Такой секретный институт, под Москвой, там ракеты...» В это время уже запустили первый спутник, Гагарина еще не было, 57-й год, спутник запустили. Вот. Ракетами уже все бредили, ну, особенно технические образованные мальчики, вот. И он говорит... Я говорю: «Я вот туда-то...» Он говорит: «Так везде с 1 августа, а на физтехе с 1 июля. Провалишься — ну, пойдешь в свой МАИ там и так далее». И я пошел туда сдавать. Это отдельная история, но, значит, сдал и попал по количеству необходимых баллов практически, ну, как говорят, на бровях, да.

 Случайно, потому что бредил о каком-нибудь техническом вузе, но попал на факультет, который занимался, ну... ну, тогда он назывался аэромеханический, а сегодня он называется аэрофизики и прикладной математики.  Это на самом деле, если систему физтеха чуть-чуть вы знаете, это первые три курса учатся там, в Долгопрудной, по очень насыщенной программе физфака и мехмата в основном, даже черчение, сопромат, сопредельные материалы, то есть нас готовят и как теоретиков-ученых, и как инженеров-физиков, чтобы потом мы умели и чертить там, и так далее, и так далее. Это было придумано лучшими отцами-основателями, это Капица там, Берг — академик, про всех отдельно можно рассказать. Вот. Но эта система физтеха вот так и называлась, что, начиная с третьего курса, а с четвертого уже много вы лекции чи... слушаете не только на самом... в самом вузе, а ездите на так называемую базу, базовая кафедра, то есть в те институты или КБ, куда вас потом и распределят. Раньше была система распределения. То есть вы уже на третьем курсе знаете, где вы будете потом работать. Но зато на третьем курсе — два дня в неделю, на четвертом — четыре дня в неделю вам читают те, которые реально там работают. Не преподаватели-книжники. То есть и ученые, и конструкторы, которые там, значит... И я попал то, что сегодня называется НИИмаш, там, где сегодня Центр управления полетами, а тогда это называлось НИИ-88. Значит, все были цифровые такие, значит, зашифрованные. Потом я там делал диплом. Вот. Пропуская вот эту... этот период, скажем так, то есть я там и диплом сделал, неплохой, и... я был не суперотличником по... по диплому, то есть не все пятерки, потому что дипломы с отличием давали, если даже несколько четверок так называемых, да, но тем не менее у меня был диплом с отличием. Но начались трения, наверное, вот этого московского такого мальчика, чуть пижона, который мечтает... мы все мечтали: или Эйнштейны, или Королевы, да.  А там на самом деле, потом уже, когда становишься на выходе, почти производство. К такому-то сроку, как шутили, к такому-то празднику запу... запустить ракету или, значит, открыть новую частицу — так и было в Советском Союзе. При... приурочили к 7 ноября, например, новую частицу, в Дубне открыли, на ускорителе. Ну, ясно, что это некоторое совпадение, но надо посвятить и так далее. Так и здесь, иногда не в шутку, а говорили: вот там мы... Я занимался вместе с группой, конечно, как молодой человек, разработкой так называемых плазменных двигателей. Это плазменные ракетные двигатели, это не химические, которые мы все видим, а такие, долгоиграющие, они работают многие сутки, тяга у них очень маленькая, зато вот очень долго. Сейчас они, наконец, сделаны, а тогда задание — срочно сделать двигатель килограмм тяги (это небывалая тяга). А это где это делается? Это вот огромный цех, там вакуумные емкости, где несколько паровозов, можно сказать, таких вот емкостей, в которые откачивается до... до вакуума космического, потому что испытание идет этого двигателя как бы в космосе, да. Подводятся вот такой толщины электрические провода, когда там идет эксперимент, наверное, пригасают лампы во всем Королеве нынешнем, потому что все это энергоемко. Так вот, к сроку, к сроку, к сроку. В восемь часов прийти на работу, отметиться этими самыми всякими жетончиками и так далее. Я думаю: в шесть часов встать в Москве, приехать туда... То есть я начал уже сомневаться, нужно ли мне это. И вот я начал с... не совсем хорошо себя вести с моим руководителем диплома. И, значит... Не диплома, а уже аспирантуры. И, значит, вот это вот производственное давление, а я говорю, мы хотели... вот надо так, надо испытать то и се; значит, начали ссориться с ним, и он мне говорит, значит: диссертацию ты не успеваешь сделать, у тебя своя... дорога, у меня, я считаю, своя, я тебе даю свободное распределение, значит, ищи себе... Потому что раньше ты должен распределиться туда, где ты там проходил практику. Вот. И я вот с... со свободным распределением летом 50... 64-го года кончил аспирантуру... 67-го, извините, кончил аспирантуру, иду по Москве и включа... встречаю на улице своего... своего сокурсника такого, Виктора Франчука. Он говорит: «Ну, ты где?» Я ему рассказываю свою историю, я говорю: «Я нигде сейчас». — «Пойдем в ЦЭМИ!» Я говорю: «Что это такое?» «Центральный экономико-математический институт Академии наук», — он говорит. 
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	Титр  внизу:

Борис Салтыков о работе в ЦЭМИ
Николай Федоренко (1917 – 2006) — экономист, академик АН СССР, директор ЦЭМИ АН СССР (1963 – 1985)
Косыгинская реформа — реформа управления экономикой и планированием, проведенная в СССР в 1965 – 1970 гг. по инициативе председателя Совета министров СССР А.Н. Косыгина. Реформа была направлена на усиление экономического стимулирования и расширение самостоятельности предприятий

Станислав Шаталин (1934 – 1997) — экономист, академик АН СССР, в 1960–1980-х гг. работал в ЦЭМИ АН СССР, ВНИИСИ, ИЭПНТП АН СССР
Абел Аганбегян — экономист, академик АН СССР, директор Института экономики и организации промышленного производства СО АН СССР (1964 – 1984)
Леонид Канторович (1912 – 1986) — экономист, академик АН СССР, лауреат Нобелевской премии по экономике (1975) за вклад в теорию оптимального распределения ресурсов

Николай Петраков — 

экономист, академик АН СССР

Дмитрий Львов (1930 – 2007) — экономист, академик РАН
Сергей Глазьев — экономист, политик, академик РАН
Юрий Левада (1930 – 2006) — социолог, работал в ЦЭМИ с 1972 по 1988 гг. 
Михаил Лемешев — экономист, эколог, работал в ЦЭМИ с 1972 по 1985 гг.

	О переходе на работу в ЦЭМИ, о советских ученых-экономистах

[ЦЭМИ, Николай Федоренко, Станислав Шаталин, Юрий Левада, Абел Аганбегян, Леонид Канторович, Николай Петраков, Дмитрий Львов, Сергей Глазьев, Михаил Лемешев, Косыгинская реформа, наука]
	А была разница, все-таки академический — это что-то такое... голубая кровь, белая кость. А мы как бы в ВПК, то есть в... в оборонно-промышленном комплексе. В Академии наук. Я говорю: «Я экономики не знаю». Он говорит: «Ну, математику знаешь, а экономика — чего там, — говорит, — научишься, через полгода все будешь знать». Ну пойдем.  Да, 120 рублей обеспечено. Знаете у Жванецкого эта шутка: 105 рублей — спасибо, 120 — большое спасибо, 135 — объясните, за что. Вот это были ставки младших научных сотрудников. Мне сразу сказали: 120. Это уже нас принимал молодой заместитель директора ЦЭМИ тогда, директором там был Николай Прокофьевич Федоренко, академик, ныне покойный, но это умница, он химик, он всплыл и стал академиком на волне химизации народного хозяйства. 

Это было первое такое организованное... или созданная организация первая, институт, когда собрались вот все такие, как бы сейчас сказали, либералы-экономисты, экономисты-математики. Потому что, конечно, мейнстримом было что? Марксизм-ленинизм — незыблемое учение, материализм, ‘эмпириокритицизм, Маркс, «Капитал», три тома, все мы это изучали. И тут вдруг вот Косыгинская реформа в 60-е годы, 65-й. Значит, появилась возможность произносить слова «прибыль», «хозрасчет», это все было запрещено. Вот.  И вот был вот... было вот такое движение, когда ЦЭМИ как флагман в этой области и параллельно кафедра ЭММ, называлась она, экономико-математических методов, в МГУ, она тоже возникла, которую потом академик Шаталин возглавил, тоже известный, вот это были такие два полюса в Москве, где вот эти молодые экономисты западного, скажем, мышления стали произрастать и процветать. Вот. А еще одна точка была в Сибири — это академик Аганбегян, Институт экономики и организации промышленного производства, такой институт, где был и работал Канторович Леонид Витальевич, академик, единственный лауреат Нобелевской премии из России за экономику. Он как раз вместе с американцем действительно был выдающимся экономистом в этом смысле, это совершенно новая область математики такой, так называемое целочисленное дискретное программирование — это всякие задачи оптимизации, когда вот надо выбрать какое-то оптимальное решение. Есть максимум, минимум, да, вот по какому-то критерию надо выбрать наилучшее решение, да. 

Вот эти люди, включая Канторовича, Федоренко, значит, Канторович попозже там появился, значит, образовали такой костяк людей, которые... Там были академик Шаталин, академик Хит... Петраков, который сегодня жив и здоров, слава богу, академик Львов, который уже ныне не с нами, но тоже вот... Глазьев — это ученик, Сергей Глазьев — ученик как раз Львова, который тоже там, в ЦЭМИ, защищался.  ЦЭМИ тогда был вот таким островком сво... свободы мысли в эк... в экономическом смысле. Вот, скажем так, вокруг ма... марксизм-ленинизм, а в ЦЭМИ вот Федоренко собирал всех: гонимых, значит, исключенных, евреев, прокаженных, неудобных в математике либо в социологии. Например, он пригласил туда Леваду. Да, сейчас Центр Левады. Юрий Александрович был тогда исключен из Института социологии и из партии за всякие там нехорошие, так сказать, экзерсисы в области социологии. Потому что у нас была марксистско-ленинская, а там, значит, оказывается, она всемирная, да? И Федоренко его пригласил, Леваду, и, значит, он получил лабораторию тоже в ЦЭМИ. Хотя институт экономико-математический, но там были и специалисты сельского хозяйства, Лемешев, например, из Сибири, Левада — социолог, и так далее, и так далее.
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	Титр на черном фоне:

Вы были членом КПСС?
	О работе в парткоме ЦЭМИ, о восстановлении членом КПСС Юрия Левады

[ЦЭМИ, КПСС, Юрий Левада]
	 Когда пришел в ЦЭМИ, я до этого никогда не занимался общественной работой. И когда пришел, мне вдруг замдиректора говорит: «Борис, надо, значит, стать заместителем председателя профкома, а потом в партию вступить». Уже там я вступил. И потом я стал зампредседателя парткома, а потом еще и секретарем парторганизации. У меня был такой период с 77-го по 81-й год, четыре года я был секретарем парткома ЦЭМИ. Я вам скажу, как, что нами двигало. Конечно, надежда, что мы либо вторую партию создадим, либо удастся ее переломить. Конечно, все понимали, но некоторые говорят: шли за конъюнктурой, за медалям там, за зарплатами... Наверное, таких было много, но вот я честно сейчас перед собой признаюсь, что, конечно, мы надеялись, потому что это был уже там 81-й год, близко... Уже, с одной стороны, полный маразм старой власти, и коммунистической, с другой стороны, уже какие-то про... был просвет — Косыгинская реформа, 65-й год, потом она была придушена. Когда появились опять вот эти термины, там хозрасчет и так далее. А тут 81-й год, я уж расскажу, заканчиваю свой, значит, партийный период. А что такое секретарь парткома в такого рода организации? Это фактически член дирекции, замдиректора по социальным вопросам. Разводы, споры, исключения и так далее. Это, конечно... это твое дело, да. Наука там и так далее. Поэтому, конечно, еженедельные походы в райком партии, там какие-то конференции, исключения. Пошли уже тогда отъезды этнические, назовем их так. Наши, значит... у нас полно было специалистов-евреев, полно! И как раз началась волна эмиграции в Израиль и в Америку. И конечно, кое-что попало на мой срок. Партийные собрания, исключения из партии, как это так, да... Потом вызов в райком: как же вы не следите за... Следим, стараемся, там, значит, как-то мы лавируем. Левада чтобы не уходил. Юрий Александрович, значит, на какую-то конференцию, по-моему, в Польшу надо ему ехать, позарез, какая-то всемирная конференция. Я сейчас не помню годы, то ли конец 70-х, то ли начало 80-х. Надо в партии восстановить, ну, не пустят его, исключенного из партии, за рубеж. Это же там целое событие — через райком, комиссию пройти, ответить на глупые вопросы: а кто сегодня там секретарь, а... а какая... какое последнее постановление ЦК на эту тему? Вот такого рода вопросы, сидят пожилые люди, старушки, старики, пенсионеры — это комиссия, выездная комиссия райкома партии. Тебя спрашивают. Ответил — ну, значит, готов к выезду, да. Так вот, зная, что не выпустят, мы с Федоренко говорим, надо... решаем, он говорит: надо его в партии восстановить. И вот мы, значит, затеяли за несколько месяцев, восстановили Леваду в партии. То есть его как бы повторно принимают.
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	Титр на черном фоне:

Чем вы занимались после ухода из ЦЭМИ?

В конце 1980-х гг. — Институт экономики и прогнозирования научно-технического прогресса (ИЭПНТП) АН СССР
Александр Анчишкин (1933 – 1987) — экономист, академик АН СССР
	О работе в ИЭПНТП, о составлении комплексной программы научно-технического прогресса

[ИЭПНТП, экономика СССР, КП НТП, Александр  Анчишкин, наука]
	 Я перешел потом из ЦЭМИ в институт, который сегодня называется Институт прогнозирования, ИПРАН, да. Это событие связано с тем, что началась работа, в 80-х годах она, по-моему, началась, над комплексной программой научно-технического прогресса и его социально-экономических последствий — КП НТП. Громадная, объемная программа, по сути дела, по прогнозированию всего развития Советского Союза, по всем линиям. И интересно здесь тоже заметить, что слово «программа» появилось не случайно. В принципе, это был первый на 20 лет, долгосрочный прогноз развития всего народного хозяйства. То есть там были такие тома, значит: экономика собственно с подразделами, подтомами — трудовые ресурсы там, сельское хозяйство, макроэкономика и так далее. Научно-технический прогресс в отраслях, и опять там будет — машиностроение, там атомная промышленность, там сельское хозяйство, там еще что-нибудь, легкая промышленность. То есть такая совокупность, как и пирамидка, да, таких аналитических прогнозных томиков, которые готовятся... Потом СССР и зарубежный мир, например, то есть отношение все... все с зарубежными странами, торговля и так далее. И как раз когда она началась, а моя служба в парткоме кончилась, 81-й год, меня вызывает академик Анчишкин, который стал лидером этой программы КП НТП, и говорит: «Борь, вот ты понимаешь, ты знаешь структуру КП НТП, вот там техпрогресс в отраслях, экономика, СССР и зарубежный мир, а начала-то нет». Я говорю: «Какого начала?» — «Ну, науки-то нет».  Вот что там творится, ресурсы науки, приоритеты и так далее. Давай возьмешься за эту работу. Вот давай организуем отдел экономики и науки. Организовали отдел... Я согласился, организовали отдел из четырех лабораторий: ресурсы науки, наука в регионах России... СССР, СССР — потому что это 15 республик, надо было собрать всю информацию, как устроена наука в каждой из республик, наукоемкие. Потом наука в отраслях — это отдельное, это отрая так называемая наука, да, еще одна лаборатория. И фундаментальная наука, наука в Академии. Вот четыре лаборатории, они формировались в сводный том «Наука», это секретный том, конечно, он, как все остальные, они давались только в ЦК КПСС, в Госплан. Потому что это были материалы, там было очень много анализа. Очень много цифр. Потому что работали десятки институтов на эти... это только комиссии собирали все это, и мы были как бы в ЦЭМИ, потом в ИПРАНе, ответственные за окончательные тексты, но собирали, конечно, со всех отраслевых институтов и так далее.

Причем, когда это обсуждалось на самом высоком уровне, то там были такие... КП НТП предлагало более-менее научно обоснованный прогноз, скажем, 3 процента в год роста ВВП. Если внедрим, то то-то, то-то и так далее. Руководители партии и правительства говорят: нет, 3 процента мало, давайте 4–4,5. Невозможно, только вот... вот все обсчитали там... Конечно, там модели включались, межотраслевого баланса, расчеты там, не все так с потолка. Потому что действительно большая работа. Но вот эти вот... Потому что уже затухала вся эта, так сказать, история Советского Союза, и поэтому на последних обсуждениях: давайте побольше, давайте побольше. Ищите резервы. Вот. Так вот, в 86-м году последний прогноз. И кстати, в 86-м году, последние тома 86-го года КП НТП (это все-таки забегая опять совсем вперед), мы впервые предложили в наших томах создать Российский фонд... только мы тогда назвали его Государственный фонд фундаментальных исследований. Как независимый источник, который на Западе всегда есть, это такой National science foundation, такая реплика оттуда. Вот. Почему об этом говорю? Потому что потом где-то на сайте РФФИ написано: фонд, созданный по инициативе ученых... Ни по какой инициативе ученых. По нашей инициативе, потому что еще за шесть лет до начала 92-го года мы уже предлагали этот фонд, но не в этом дело. 
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	Титр на черном фоне:

Работая в ИЭПНТП, вы были знакомы с Егором Гайдаром?

Егор Гайдар — экономист, старший, затем ведущий научный сотрудник ИЭПНТП (1986 – 1987), редактор, затем заведующий отделом экономики журнала «Коммунист» (1987 – 1990), один из идеологов российских экономических реформ начала 1990-х
	О знакомстве с Гайдаром

[Егор Гайдар, Станислав Шаталин, журнал «Коммунист»]
	 С Гайдаром были отношения сначала очень далекие, а потом, когда Гайдар стал редактором отдела экономики в «Коммунисте», он стал собирать статьи по всяким реформам, в том числе позвонил мне и говорит: «Борис, можешь написать статью по реформе науки... в науке?» Я говорю: «Конечно». То есть такую, заказную. Я с ним несколько раз уже так редактировал, он статью эту сделал, это... Тогда «Коммунист» был, при Гайдаре, один из самых таких лидеров либерального направления в ЦК... вообще, в КПСС. Потому что он стал печатать самые такие острые статьи, как реформировать там, я не знаю, налоговую систему, науку там, не знаю, сельское хозяйство. Во многом благодаря Егору. Потому что он извлекал... он знал ученых и тех, кто... кто чем... о чем думает и кто чем дышит. Вот.  А Гайдар был аспирантом у Шаталина, о котором я упоминал, и поэтому... Но Шаталин ушел потом замдиректора в Институт системных исследований, и Егор уже туда ходил, так сказать, по этой линии. И я меньше общался с ним. Поэтому уже плотное общение, конечно, с Егором Тимуровичем началось только уже в правительстве, совсем плотное. А так я был  знаком по публикациям, по редким встречам вот околожурнальным. Вот такие были отношения.
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	Титр на черном фоне:

Как вы относились к Борису Ельцину и Михаилу Горбачеву?

Борис Ельцин был избран президентом РСФСР 12 июня 1991 г.
	Об отношении к Ельцину и Горбачеву

[Борис Ельцин, Михаил Горбачев]
	 К Ельцину я, конечно, относился хорошо. Я понимал, что он немножечко такой шумный, немножко такой медведь, но приветствовал там его поход по Большому Кремлевскому дворцу, когда он с гордостью уходил от трибуны на выход, когда его исключали, да, вот. Конечно, голосовал за него летом, когда его избрали президентом России, РСФСР еще тогда. Вот. И... ну, короче говоря, я был ельцинский, это понятно. Но Горбачева я как бы уже, как многие, немножко жалел, а не то что там был противником Горбачева. Потому что Горбачев на... для нас все-таки сделал все, что мог. По крайней мере открыл рты, вот позволил ездить куда-то и так далее. 
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	Титр  внизу:

Борис Салтыков о путче 1991 г.


	О попытке государственного  переворота в августе 1991 г.

[путч]
	Так вот, путч. Значит, я заместитель директора Аналитического центра по проблемам  научно-технического прогнозирования. Мы успели такой создать. Академии наук и ГКНТ. Директор там был Пискунов, а я был заместителем по науке. Вот. Это важно, потому что я потом использовал ксерокс нашего центра, чтобы множить ельцинские там эти самые... воззвания, и носили тоже туда. Вот. Просыпаюсь дома, включаем телевизор, не помню, ну, часов в семь, может быть. Идет этот самый известный балет, да. Потом прерывается балет, и что-то там начинают объявлять вот про это самое: там совершилось, состоялось... Я не помню этот текст, но когда вот объявили, что там власть там перешла к кому-то, жена говорит: «Что это такое?» Я говорю: «Люба, это переворот». Она говорит: «Почему?» Я говорю: «Иди купи хлеба, сейчас поедим, заправимся...» Я помню эти фразы. Не знаю, это на подкорке. Понял, что надо что-то делать и куда-то... чего-то... чего-то делать, в общем. И поедем в центр. Значит, собра... У меня был старый... старый «жигуленок». Значит, ну, не знаю, как насчет хлеба, мы сели в «жигули» и едем в центр. Я жил на улице Строителей. Это Ленинский проспект, выезжая на Вернадского. Еду перед театром Сац — идут танки, уже по правой полосе идут танки. А мы едем во второй, третьей полосе. Сюжет... вернее, кейс такой интересный. Значит, из танка молодой румяный парень, ну, эти люки открыты, он ведет танк не по... не по приборам, а по... тому, что он видит. Высовывается, а рядом останавливается «мерседес», старый, но какой-то «мерседес». Значит, за рулем какой-то, наверное, молодой уже ми... Их не очень много тогда было, но были «мерседесы». И парень этот показывает этому парню в «мерседесе» — прикурить дай, типа там... Потому что не слышно, шумит этот самый дизель у него. А тот открывает окно, высовывается и говорит: «Фиг тебе!» Значит, вот я запомнил эту интересную фразу. Едем дальше. Едем, заправляемся у заправки около Минобороны, вот нынешняя такая на набережной. Длинный хвост, и кто-то без очереди говорит: «Мне надо ехать в Тарту, пустите, пожалуйста! У меня там жена с ребенком». Вот длинный хвост стоит на заправку, я помню, вот эти вот события. Мы потом поехали на Охотный Ряд, на площадь перед гостиницей «Москва». И там уже какой-то митинг. Еще не было, так сказать, ни баррикад, ни Белого дома, но уже... это, наверное, было вот первое объявление только, еще не было никакого кольца. Я в кольце-то не участвовал. И мы поехали. Уже там кто-то раз… из гостиницы «Москва» какие-то листовки разбрасывали там. Вот. И, значит, мы взяли листовки, поехал я в центр, ксерю, и мы уже, значит, понимали, что происходит, и съездили к Белому дому, кому-то передали. Вечером уже туда было не пробиться, я сидел, смотрел телевизор, но, конечно, уже... уже неотрывно, и, так сказать... Вот. Это был, значит, август. 

	ВИДЕО№4
	
	
	

	00:00

00:08

00:26

02:22

02:32

06:02

06:34

06:45


	Титр на черном фоне:

Как вы попали на работу в правительство?

Алексей Головков — советник государственного секретаря РСФСР (1991), руководитель аппарата Правительства РСФСР/РФ (1991 – 1993)
Геннадий Бурбулис — государственный секретарь РСФСР/РФ (1991 – 1992)
Александр Шохин — министр труда РСФСР/РФ (1991 – 1992), вице-премьер Правительства РСФСР/РФ (1991 – 1994)
Иван Силаев — председатель Совета министров РСФСР (1990 – 1991)
Николай Малышев — председатель Госкомитета РСФСР по делам науки и высшей школы (1990 – 1991), советник президента РФ по вопросам науки и высшей школы (1992 – 1998)
Валерий Михайлов — заместитель, затем первый заместитель председателя Госкомитета СССР по науке и технике (1987 – 1991), первый заместитель министра науки РФ (1992 – 1993)

Николай Лаверов — академик АН СССР, председатель Госкомитета СССР по науке и технике (1989 – 1991)
	О предложении стать министром науки РСФСР, о команде Гайдара, о встрече с Ельциным перед назначением

[команда Гайдара, Егор Гайдар, Геннадий Бурбулис, Алексей Головков, Александр Шохин, Иван Силаев, Николай Малышев,  Валерий Михайлов, Николай Лаверов,  Борис Ельцин]
	 Сначала позвонил Головков Леша, Алексей Головков, ныне, к сожалению, покойный. Он тоже был в лаборатории Майменса, то есть я его знал лично, это более... ну, он младше меня был, но он был... ушел, когда началась вся эта вот, скажем так, наша демократическая революция, ушел помощником к Бурбулису. Он был личный помощник Бурбулиса Геннадия. Вы знаете, кто это такой, да. Вот. И он потом стал, когда Гайдара… Бурбулис, на самом деле, выбрал эту команду, потому что Геннадий был самый приближенный к Ельцину человек, он организовывал кампанию в Свердловске у него, поэтому он был такой... Он сам придумал себе должность — государственный секретарь, вот. И я через Бурбулиса, на самом деле, встречался с Борисом Николаевичем. Вот. И звонит Головков, это уже описано в каких-то интервью, примерно в полвторого ночи, будит меня: «Борь!» Я говорю: «Да». — «Это Леша. Слушай, хочешь быть министром?» Как сейчас помню. Я говорю: «Ты че, пьяный, что ли?» — «Я серьезно». Я говорю: «Я не могу... Если серьезно, полвторого не могу такие вопросы решать. А в чем дело-то?» И вот он произносит эту фразу: «Мы смотрели, вот два или три у нас места осталось — министр науки... Ну, Гайдар сказал, что это ты». И потом Гайдар мне сказал эту фразу: «Ты семь лет им носил там эти самые... вперед!» Я говорю: «Леша, ну, давай я утром это решу. Куда тебе позвонить?» А они были на 15-й даче, в Архангельском, там, где творилось все это. Значит, я помню, я поехал, значит, на 15-ю дачу. Приезжаю, это было тоже часов 11 утра, наверное, около 11, кто-то выходит с... сонный, видно, что они там до ночи заседали, там на этой даче несколько комнат, кто-то ночевал, кто-то... большой зал, где все это вот на таком столе писалось, там чиркалось. Вот. Я встречаюсь там с Егором, вот эта самая уже фраза, он говорит: «Ну, давай, тут не только ты, тут вот сейчас будет какой-то разговор». Кстати, потом, после этого совещания, которое вот продолжалось уже, да, я поехал... это было... 6 ноября, по-моему. Был первый снежок, я туда приехал, в Архангельское, мне сделали пропуск, пропустили машину туда. Первый снежок, как сейчас помню, поехал к Шохину, который, конечно, там уже участвовал. Потому что он был в предыдущем правительстве уже, не в гайдаровском... Его как бы перевели из того правительства, предыдущего, силаевского, сюда. Вот. И поехал к нему, помню, как сейчас, щами он меня угощал. Было около обеда, он уже жил на этой даче, на своей даче в Архангельском, потому что был в предыдущем правительстве. Это вообще дача... дачей... Архангельское то... не то, которое на Ильинке, да, а то, которое на Старокалужском, это дачи РСФСРовского правительства. Вот откуда там и Ельцин жил, потом... потом он переехал, конечно, на Рублевку. А все ниже Ельцина там жили, и Гайдар там жил короткое время, потом туда переехал. Вот. И Бурбулис там так и до конца снимал дачу. Ну, это... жил — что значит? Мы платили за это... за дачу, за аренду платили каждый месяц, как положено. Питались в столовой, или нам приносили за деньги, то есть не... не то что там вот эти вот... разговоры, что все там на... за государственный счет. А зарплаты у нас были очень, очень небольшие тогда, могу сказать, что мы считали деньги, за что стоит платить или нет.  Так вот, я приехал, пообедал у Шохина, как сейчас помню, он показал, где он живет, потом начали говорить, где там... тебе придется переехать, чтобы быть... быть всем вместе. Потому что там все правительство, вечерами обсуждалось что-то там серьезное и так далее. Вот. И тогда или чуть позже Бурбулис мне сказал... Это только было договорено с Гайдаром, а указа не было еще. Указ был вот 11-го числа. Значит, мне сказал, позвонил Бурбулис и сказал, что приезжай 11-го числа, к такому-то часу, я сейчас не помню точно, Ельцин тебя примет. Значит, приезжаю... это все было в том здании, которое, по-моему, Кремлевский театр называлось. Потому что Горбачев занимал президентское место, да, а Ельцин сидел в другом здании, оно называлось Кремлевский театр, по-моему.

Вот. Встречает Бурбулис меня и говорит: «Подожди...» Или, может, он на «вы»? Я с ним... по-моему, потом мы с ним на «ты», конечно, стали, может быть, на имя... по имени-отчеству. Там несколько минут я жду, и потом он говорит: «Пройдемте. Борис Николаевич тебя примет (или вас примет)». Вхожу в кабинет, ну, побольше этого, значит. Побольше, конечно, но не намного. Вот, здравствуйте... Здороваюсь за... за руку. Садимся в уголочек, значит, чай подносят. Ну, рассказывайте, что вы... Начинает задавать вопросы, и вопросы все профессиональные. То есть типа... я что-то про Америку — он говорит: а сколько сейчас в Америке научных, сколько у нас? Там что-то еще. Как устроено вот это? То есть видно, он готовился, не просто так вот упал с пальмы, как говорят, да.  Вот. Я ему... А что вы собираетесь делать? Говорю вот о том, что вот фонды собираемся делать, там то-то, то-то. А придется сокращать военно-промышленный комплекс, но это как бы общая, не моя тема, но там... наука вся там, тоже огромная. Вот. И дальше ельцинская фишка, но не имеет уже значения, о чем говорили. Говорили минут 20, наверное, по делу, только о делах, о программе моей. Вот. А Бурбулис сказал... или Гайдар мне сказал... сначала Гайдар. Ельцин хочет тебя увидеть, потому что Гайдар поставил такое условие: либо я берусь за это дело и всю команду сам формирую, либо я не берусь. Это точно, это многие говорили. Ельцин сказал: да, вы будете формировать. Но когда дошло до меня и там еще нескольких человек, он говорит: я его не знаю совсем, я хочу его увидеть. Хотя Гайдар меня представил и так далее. Вот почему он меня позвал. Он говорит: я его совсем не знаю. Более того, этот пост был обещан будущему советнику, Малышеву, Николаю Малышеву, который, как говорят, флаг на танк ему подавал, да. Он тоже из каких-то близких по политике людей был к Ельцину, и Ельцин ему как бы обещал. Более того, мне рассказывали, за что купил. Что Малышев уже ходил по ГКНТ, будущему Министерству науки, и говорил в стиле Райкина: здесь вот мы посадим вот этого, здесь вот этого... А в это время сидели еще люди из ГКНТ. Мне рассказывал об этом первый зам председателя, зам Лаверова тогда, Михайлов такой. Ну, как бы он уже делил. И вдруг Ельцину говорят, что он берет Салтыкова. И он сказал: «Я хочу его увидеть». Но тем не менее, наверное, вот он, не знаю, под влиянием чего, моей ли личности или обещания Гайдару, его фишка, он говорит: «Ну ладно». Подзывает меня к столу: «Я вас назначаю». При мне подписывает указ, вот это его фишка, чтобы, значит... Он мог и завтра подписать, например. И... и подает мне этот указ, значит, его, Ельцина, да. Вот так... так я стал министром. Значит, 11-го числа. Хотя правительство датируется 6 ноября. А я 11-го числа стал.
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	Титр на черном фоне:

Вы помните первое заседание нового правительства с вашим участием?

Андрей Нечаев — министр экономики РФ (1992 – 1993)
Андрей Илларионов — экономист, в начале 1990-х гг. занимал различные должности в аналитических структурах при Правительстве РФ, советник президента РФ (2000 – 2005)
Джордж Сорос — американский финансист и филантроп, создатель сети благотворительных фондов «Открытое общество»
Валентин Павлов — премьер-министр СССР (январь — август 1991 г.)
	О первых шагах правительства Гайдара, о либерализации цен, об угрозе голода, о долгах СССР и России

[реформы Гайдара, Егор Гайдар, Андрей Нечаев, Александр Шохин, Борис Ельцин, Джордж Сорос, Андрей Илларионов, Валентин Павлов, долги СССР]
	Ну, конечно, первую программу, первоочередные шаги, докладывал Егор Тимурович, да. Набор первых указов. Об этом больше расскажут, наверное, те, кто к экономике, там тот же Андрей Нечаев, может, даже Саша Шохин. Потому что там много экономических... потому что дальше был же уже... вот потом, попозже заранее объявили о том, что будет, собственно, главный указ — о снятии ограничений цен, да, и цены поползут вверх. И объявили заранее. То есть где-то примерно в ноябре, по-моему, Ельцин на каком-то из собраний об этом сказал. И многие сейчас эксперты считают, что это было ошибкой, что как бы там кто-то успел приготовиться, а кто-то, наоборот, придержал и вызвал еще один дефицит. Потому что ждали, ну, 1 января, 2-го то есть, мы и продадим.  Кстати, именно это одна из причин. Говорят: как же так, вот никто не верит, что 91-й год — чуть не голод. Потому что и Егор в книге пишет, и все. И вот уже записной критик, значит, Гайдара Илларионов пишет: никакого голода не было, значит... Да, конечно, голода не было, дохлые лошади не валялись на улицах, но угроза голода была абсолютно! Я рассказывал, могу вам рассказать свою историю. У меня старшая сестра, она на 10 лет старше меня. В магазинах в октябре там 91-го года ничего не было! Ничего. Просто баночки стояли там хмели-сунели. Вот она мне звонит и плачет. Я говорю: «Ты чего, Галя?» Я, говорит, встала в очередь (как тогда говорили), яички выкинули (то есть выбросили в каком-то из магазинчиков). Встала в очередь, говорит, длинная-длинная. Человек за 20 стали давать по одному десятку. Потом, говорит, человек за пять сказали: по пятерке. И, говорит, за два человека сказали: кончились. Ну, вот она пришла и рыдает. И вот что бы ни говорил Илларионов, вот так было в магазинах. Давали карточки на... слава богу, не на хлеб, хлеб был еще, но там на водку давали карточки точно, на какие-то вдруг гэдээровские отвертки, которые вдруг поступали, тоже можно купить. То есть куда деньги-то... деньги были, а купить нечего. Так вот, и вдруг 2 ноября... 2 января — указ о свободной торговле, и все появилось. То есть, я же говорю, вот здесь, на Лубянке, торгуют на газетах всем, от башмаков до кофе в старых банках, то есть кофе молотого в банках и так далее, и час... часов каких-то, и, соответственно, вдруг появилось пиво немецкое и так далее. Повезли откуда-то. Потому что цены уже были договорные. То есть... И говорят: почему же не было-то? Да потому что придерживали, конечно, кое-кто. Кто-то имел. Вот. И конечно, голода не было, но была реальная ситуация, Нечаев об этом скажет, когда во многих крупных городах в феврале и уже даже в марте, а уж в феврале того муки оставалось на несколько дней. И мы знали, что такое хлебный бунт. Табачные бунты уже были в Питере, то есть разнесли киоски, потому что нечего курить. А когда хлеба нет... 18-й год, восстание кронштадтское. И поэтому, слава богу, Егор в один из первых же месяцев полетел, значит, как мне рассказывали уже, наверное... Нечаев поправит, Сорос за ручку его привел, значит, к нужным людям в Штатах, потому что Сорос уже тогда действовал в России, в СССР, с 85-го года, с момента, когда... какого года, когда Горбачев отпустил Сахарова из... или с 86-го... из Горького. Горький был... в ссылке, ему запрещено было оттуда уезжать. Как только его Горбачев выпустил, Сорос, которого я хорошо знаю, потому что я потом был членом совета института «Открытое общество», то есть соросовского фонда, и отвечал как раз за программу интернета, «Интернет в российских университетах», вот, Сорос говорит, что он привел, потому что СССР уже не давали никаких кредитов. Уже страна была должна 92 миллиарда долларов, сказали: да вы уже за эти не расплатитесь. И Гайдар поехал, и Сорос помог еще дать кредит на продовольствие хотя бы. Потому что страна должна была жить. И пообещал, что мы будем, потом Шохин подписал, реструктуризация парижского дол... Парижскому клубу долга вот этого, что мы будем выплачивать, Россия, что мы берем на себя все долги республик и будем выплачивать, но за это мы берем все имущество за рубежом, которое принадлежало СССР.

Вот, тем не менее, это вот как бы способ... Государства-то нет — СССР, а долги-то есть, кто платить будет? Это был важный шаг. Россия брала на себя все долги, тогда она становилась должником, но таким добросовестным должником, начали давать кредиты, и, в общем, страна хоть чуть-чуть получила новые деньги и стала жить. Потому что, извините, вот обвиняют: вы обрушили сбер... Сбербанк и так далее. Какое... там не было ни рубля! Все было растрачено на эти ускорения, перестройки, большие скачки, которые все... правительство Павлова и так далее. То есть, когда Гайдар пришел, во Внешэкономбанке, наверное, Шохин подтвердил, было то ли 87, то ли 78 миллионов рублей. Миллионов. В казне. А 92 миллиарда — долгов. Вот что такое страна в январе 92-го года. А вы говорите — мы разрушили. Да все уже проели, промотали.

	05:49

06:55

07:34

09:39


	Титр на черном фоне:

В тот момент вы считали, что правительство Гайдара  — «временное»?

Борис Салтыков имеет в виду VI съезд народных депутатов РФ (апрель 1992 г.), который дал неудовлетворительную оценку реформам правительства

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)
Евгений Ясин — экономист, министр экономики РФ (1994 – 1997), министр без портфеля по экономическим вопросам, внутренним и внешним инвестициям в Правительстве РФ (1997 – 1998)
	 О дискуссиях вокруг правительства Гайдара и его реформ

[реформы Гайдара, Руслан Хасбулатов, Евгений Ясин, VI съезд народных депутатов РФ]
	 Значит, этот разговор, конечно, был. Я не помню когда. Он был неоднократно, то есть в разных как бы... в... масштабах и на разных заседаниях эта тема всплывала. Потому что, например, Гайдар, я помню, в одном из интервью сказал, что «моя задача...», вот когда на эту тему корреспонденты спрашивали: долго ли вы продержитесь?.. А это было начало 92-го года. Он ответил: «Моя задача — сформировать бюджет 93-го года». То есть он говорил, другими словами, продержаться год и сделать... Меня когда спрашивал о том же дру... в другом интервью другой корреспондент, но тот же вопрос: вы... такой же был: вы долго рассчитываете? Это было, наверное, где-то весной 92-го года, потому что, мы вернемся, было очень тяжелое положение, начались неплатежи, начался... или произошел, по-моему, Шестой или Седьмой съезд народных депутатов, хасбулатовский, где, значит, объявили, что реформа неудачная уже. Ну, если хотите, я об этом скажу, это тоже эпизод, достойный, значит... сюжет, достойный упоминания.  Вот где-то март — апрель, наверное, надо посмотреть, происходит вот этот съезд, где уже несколько месяцев идет реформа, свободная торговля, вот здесь везде, на Лубянке, на Дзержинке торгуют на газетках всем...

Вообще идет отчет правительства, как идет реформа. И Гайдар отвечает, делает доклад, вот что сделано, какие трудности и так далее. Март или апрель месяц. Хасбулатов, значит, высказывает, что нет, реформа не удалась. Ну как не удалась... Потому что пошли неплатежи. То есть стали говорить: нет денег, нечем платить… Это означает: печатайте, разгоняйте инфляцию. А значит, позиция правительства была: платите. Значит, либо у вас не покупают — денег нет, значит, ненужную продукцию производите, либо, значит... Ну, вот, понятно, либо уходите. То есть самый такой жесткий момент. Вот и я говорю сейчас уже по памяти. Реформа не удалась, надо... И Хасбулатов прилюдно задает вопрос: «Егор Тимурович, ну, почему вы не пошли по китайскому пути? Ведь так вот все вот интересно, последовательно, вот Китай уже, действительно, уже начал крупные реформы, никаких, так сказать, подвохов». Егор отвечает на трибуне: «Да потому что реформа в Китае идет под строгим контролем КПК, партии коммунистической. И она идет так: сначала аренда в сельском хозяйстве земли, потом выкуп, потом легкая промышленность, потом дальше, дальше, последовательно. Если что не так, КПК бьет по голове, увольняет и так далее, так далее. А у нас что сегодня?» Никакой власти нет, все развалено, никаких... Советские  институты не действуют, губернаторы не слушаются центральную власть, потому что уже там зерна невозможно из Краснодара дозвони... достучаться до них, чтобы они в Москву послали. Ну, 18-й год. Там, значит, Нечаев следит за тем, где танкеры с зерном из Австралии, чтобы перенаправить их в Питер, потому что там зерна, муки на двое суток. Он говорит: «Какой китайский вариант, когда власти нет?» И... и потом самый главный вопрос: «И потом, Руслан Имранович, а где вы возьмете в России столько китайцев?» Зал, конечно, хохочет, но в этом есть не только шутка. Потому что это... вот то, что называется, Ясин сейчас называет рисовой культурой, когда они на каждом квадратном метре тяжело работают каждый день и так далее. Ну, мы совсем другие! И в каком-то другом месте Гайдар еще раз на эту тему пошутил. На каком-то заседании тоже, не помню кто говорит: «Ну, не можем мы построить капитализм, как в Германии. Там все четко, минута в минуту, все инженеры, вы же понимаете, чистота». А Егор говорит: «Ну, итальянский-то коммунизм можем... можем построить! Они полдня не работают, пьют красное вино и так далее, и тому подобное. Ну, итальянский-то можем построить?» Вот. Но это тоже было...
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	Титр на черном фоне:

Как вы восприняли отставку Егора Гайдара?
Борис Салтыков имеет в виду Юрия Скокова — секретаря Совета безопасности РФ (1992 – 1993) 

Рейтинговое голосование по кандидатурам на пост председателя Правительства РФ было проведено на VII съезде народных депутатов РФ 14 декабря 1992 г. Первое место занял Юрий Скоков (637 голосов), второе — Виктор Черномырдин (621 голос), третье — Егор Гайдар (400 голосов)

Александр Руцкой — вице-президент РСФСР/РФ (1991 – 1993)
Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер Правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)
Юрий Яров — заместитель председателя Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993), вице-премьер Правительства РФ (1992 – 1996)

	Об отставке Гайдара, о рейтинговом голосовании на VII съезде народных депутатов РФ, о Викторе Черномырдине

[отставка Гайдара, Егор Гайдар, Виктор Черномырдин, Юрий Скоков, VII съезд народных депутатов РФ, Александр Шохин, Юрий Яров, Анатолий Чубайс]
	Как… Это тоже интересное событие. Ну, во-первых, я не... не буду сейчас, наверное, многие другие вспомнят, как шло голосование.  Нет, я сейчас не помню деталей, но Гайдар был там третьим, по-моему, уж точно... Первым был Лобов. Там было рейтинговое мягкое голосование, когда голосовали все кандидатуры одновременно и просто посмотрели по рейтингу, кто на первом месте, кто на втором, кто на третьем и так далее. На первом был Лобов — это такой... ну, я не хочу никого из ныне живущих упоминать, но такой суперпатриот, отчасти прокоммунист, отчасти, такой современный ко... тот современный коммунизм, который, значит, уже даже Руцкой разделял, да, модерновый коммунизм, но все-таки... И... главный секретарь Совета безопасности. И конечно, он был из старой команды Ельцина, из свердловской команды, из той аппаратной команды, и это было бы очень плохо. А вторым был Черномырдин.

Важно, что это называлось «мягкое рейтинговое голосование», когда вы не одного выбираете, а просто ставите кого-то на первое место, кого-то на второе и так далее. Так вот, первый был Лобов, второй был Черномырдин, получил вот эти баллы, и третий только Гайдар. То есть он явно не по... А съезд решал вот этот, нынешний, то есть тогдашний парламент решал, кого... кого назначать премьером. Так была устроена та старая Конституция.  И была... были долгие переговоры, как себя вести там и так далее, и так далее. И Ельцин собирал правительство в этом... в зимнем саду там, в Кремле. Вот. И он выбирает, это его решение, Ельцин выбирает Черномырдина. Он только что сделал его министром топлива и энергетики, летом было... не летом... я сейчас уже не помню. Вот. Но выбирает Черномырдина, потому что, конечно, он газпромовец, он первый был, если хотите, даже за капитализм, потому что он за независимость компаний и так далее. Вот. И мы поняли, что, значит, правительство другое, после этого голосования мы идем от Кремля, где было голосование, по Ильинке, значит, в здание на... там где сейчас Администрация президента, на Старую площадь. Заседаем там у Гайдара в кабинете, на шестом этаже, кабинет премьер-министра. И он всем рассказывает, ну, как бы еще раз собрал всех, кто там был, и говорит: «Ну вот, я ухожу...» И я помню, что там обсуждались многие как бы... вот что делать, вот придет, наверное, новый человек на это место, придет на это место. Потому что ясно, что Черномырдин будет менять команду. Но он говорит, называет две фамилии. Я тоже скажу о содержании, текст, может быть, чуть-чуть другой, но по смыслу: обязательно должны остаться Чубайс и Салтыков. Чубайс, потому что мы только начали приватизацию, нельзя ее не провести, и никто, кроме Толи, не... или Анатолия Борисовича, не проведет. А Салтыков, потому что это единственный наш источник финансирования бюджета, потому что он входит в научный институт, почти у всех тоже такие запасные... свой институт, теперешний Институт Гайдара, он же туда ушел... Потом его еще раз вызвали на вице-премьера, когда уже, так сказать... Но он ученый, по сути дела, и по делу, и он его создал, этот институт, и так далее. То есть он говорил: а Борис должен обеспечить нам бюджет. На самом деле, осталось гораздо больше в правительстве Черномырдина, и слава богу, что многие люди продолжили реформу, но вот такая была странная фраза. И вот такие странные... не странные, а понятные аргументы. Вот. И после этого, конечно, уже скоро меня вызвал Виктор Степанович, а я был у Гайдара не просто министром в это время, а вице-премьером, отвечающим за весь соцблок. Потому что подошло время, когда пошли забастовки, неплатежи, невыплаты зарплат, и ко мне приходит Шохин и говорит: «Борис (или Боря)... Меня... уже договорились с Борисом Николаевичем, меня снимают». Ну, нужно приносить в жертву кого-то, да, не Ельцина же, не Гайдара же. Вице-премьера, который отвечает за соцблок. Что такое соцблок? Минтруд, Собес, Минкультуры, Минздрав, Миннауки, Минобр, тогда было отдельное Министерство образования. Вот и над ними всегда был вице-премьер, который курировал, собирал отдельные собрания там и так далее. Программа... был Шохин. Шохин говорит: «Все, значит, Борис Николаевич меня сдает». То есть надо показать, что он не справился, его удаляют. Ну, правда, его назначают на вице-премьера на внешнюю экономику тут же, Шохина, и он действительно подписывал и долги Парижскому клубу и так далее, и так далее, это уже его история. А меня назначают на... Это было летом, наверное, 92-го года. С лета 90... или с ранней осени я стал вице-премьером. Не теряя пост Миннауки. И Черномырдин, значит, в начале своего пути, наверное, в январе, может, в феврале вызывает меня. Я прихожу к нему в кабинет, он говорит: «Боря, ты знаешь...» Как-то ему было неудобно, а мы куда-то с ним съездили, в Новосибирск, что ли, и так далее. «Тут вот на тебя пожаловались, значит, в Новосибирске ты что-то не так ответил, но я решил, в общем, ты с... сосредоточься на науке».

И вот эти слова — «я считаю, что тебе надо сосредоточиться на науке» — означают, что мы тебя снимаем с вице-премьеров, иди обратно в свою науку, то есть ты министр науки. Я все понял, я говорю: «А кто на мое место?» Он говорит: «Яров». Яров был тогда один из замов Хасбулатова из парламента, но такой, проельцинский, он его взял на вице-премьера по соцблоку. Юрий Федорович, по-моему, Яров, такой небольшого роста человек. Он тоже из команды чуть не питерских. Он был то ли зам секретаря Ленинградского обкома, там вот... 
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	Титр на черном фоне:

Какое впечатление на вас произвел Виктор Черномырдин, сменивший Егора Гайдара?

Юрий Осипов — президент РАН (1991 – 2013)

	О Викторе Черномырдине

[Виктор Черномырдин, Юрий Осипов, наука]
	 Контраст сильный, конечно, сильный. Во-первых, был скепсис и даже иногда такие дружеские насмешки над ним как над экономистом. Да. Ну, не с моей стороны, упаси бог.

Что, конечно, после Гайдара, который просто, ну, понятно, блестящий экономист, особенно макроэкономист. Но Виктор Степанович, конечно, во-первых, великолепный управленец, как... как управленец именно, да. Организатор, кого с кем, очень хитрый человек. То есть может, так сказать, на голубом глазу тебе чего-то там не то говорить и смотреть на твою реакцию, значит. Ну, знаменитый острослов, это понятно, довольно жесткий и резкий человек. Но все-таки вот так своих никогда не бросал тоже, вот так уж совсем, да. Он бы мог меня просто уволить, но, во-первых, не за что, наверное, особенно, во-вторых, знал, что у него нет замены на науку, да, а на соцблок, кто он понимал, кара... он его понимал гораздо больше и шире, и там действительно другие задачи. Ну, тут наука — все-таки узкая сфера, а там и здравоохранение, и собес, и труд там, и так далее. И, слава богу, я, в общем, ушел. Но у него, вот я даже недавно интервью это давал, у него было такое... такой был пиетет перед академиками, вообще перед крупными учеными. Он даже произносил слово «акадэмик». Вот он мне звонит и говорит, вот сразу, быстро, когда... примерно то, что я сейчас говорил, произошло, потом он звонит и говорит: «Борис, завтра иди в Акадэмию». Я говорю: «А что такое?» «Ну, я им программу свою должен представить, и вообще тут будет какая-то смена вех, — говорит, — такая резкая». И он понимал, что Академия — это мощная структура, поэтому с ней надо как-то контакт... Тем более что они все-таки... Конечно, Осипов — человек Ельцина, он это знал. Но он понимал, что он должен строить какие-то свои отношения с тем же Юрием Сергеевичем, который бессменный президент до сих пор, как вы знаете, хотя его пригласил в Москву, конечно, Борис Николаевич, как молодого академика, тогда лет пятидесяти, для академиков это очень мало, из Свердловска, он был директором одного из математических институтов, таких полузакрытых, только-только стал академиком, и Ельцин выбрал его как президента-организатора Российской академии наук. 
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	Титр  внизу:

Борис Салтыков о создании Российской академии наук

Валентин Коптюг (1931 – 1997) — химик, председатель Сибирского отделения, вице-президент АН СССР/РАН (1980 – 1997)
Гурий Марчук — математик, геофизик, президент АН СССР (1986 – 1991)
Евгений Велихов — физик, вице-президент АН СССР/РАН (1978 – 1996)

	О слиянии АН СССР и РАН

[наука, АН СССР, РАН, Валентин Коптюг, Гурий Марчук, Евгений Велихов]
	Потому что это тоже история отдельная. Ведь была Академия наук СССР, она была горбачевской, и Горбачев, как только избрали Ельцина, и шла борьба... У каждого была своя тусовка. Горбачев, когда избрали Ельцина, издал указ специальный, по которому он передал всю собственность АН СССР, то есть институты, здания, имущество, самой АН СССР как независимой организации. И Ельцин уже не мог использовать это как в России, потому что территория-то одна, та же Россия, но Академия наук СССР существовала в июле месяце и никуда... И все имущество было там. А всякое... Шутка была такая, но в ней доля правды есть: всякое уважающее себя государство должно иметь национальную футбольную... футбольную команду, национальный балет и национальную фундаментальную науку. Вот такая шутка была.  Ельцин задумал создать Российскую академию наук, российскую. Что делать, когда уже АН СССР имеет всю собственность? Из кого делать? Только из вузов. Хотя был один момент, но он не... не... как бы не использован был, мало кто знал, что Сибирское отделение АН СССР, Сибирское отделение, знаете, тогда был Коптюг — вице-президент по Сибирскому отделению, великолепный... великолепный химик, вот, коммунист до мозга костей, мы с ним спорили много раз о стране, но он блестящий ученый. Так вот, никто не знал, что СО, Сибирское отделение АН СССР финансировалось из бюджета России, РСФСР, а не из союзного бюджета. Так исторически сложилось. Оно воз... возникло там, значит, в России как бы, может быть, для того чтобы раз... что-то дать, и это был повод сказать: вот на... ядро Российской академии наук! Поехали к нему, а я уж не знаю кто, но мне передали такой разговор. Коптюг сказал: «Я академик Академии наук СССР и умру им, никакая мне ваша российская не нужна». И это лопнуло. Значит, что остается? Из вузов. Осипов объявляет, его Ельцин назначает ди... президент-организатор, такая должность, новой Академии наук. Делает... дает ему 150 вакансий, новых, под новую Академию. Но кого туда можно звать? В основном из вузов. Там то... тоже были прекрасные ученые, но вузы всегда были в сторонке от Академии большой, да, и так их держали на холодке. И, значит... ну, и из отраслевой науки, может быть, какой-то из оборонной науки.  Дали 150 вузов... 150 мест. Октябрь месяц, я уже министр, идет так называемое объединительное собрание... общее собрание Академии наук.

Значит, уже есть 150 мест «новых» в кавычках академиков, которых скоро изберут, и есть старая Академия. Значит, спор идет простой: кто даст бюджет Академии на следующий год, на 92-й год? Значит, вот-вот он, на пороге, кто финансировать будет? Это же огромная армия людей, зданий и так далее. Марчук, который... Гурий Иванович, который был тогда президент Академии наук СССР, говорит: я договорился  с Горбачевым, он даст бюджет 92-го года. Октябрь 91-го. Велихов, который был и тогда уже проельцинец, да, он с ним дружил там и так далее, как и сейчас, и слава богу, я не помню точные слова, но по смыслу, выходит на трибуну и говорит: «Я договорился с Ельциным, что он даст бюджет, российский бюджет на Академию наук. Только никакого СССР вашего уже не будет. И никакого бюджета Горбачева не будет».  Значит, начинается вот эта дискуссия, спор, кто даст деньги. Вопрос-то простой. Конечно, после всякого шума говорят: нет, давайте объединяться, давайте вот эту новую академию вольем в эсэсэсэровскую, а эсэсэсэровскую назовем российской, потому что, на самом деле, это же возрождение, она же была-то образована императором как Российская императорская акаде... Российская императорская академия наук. При советской власти она стала советской.
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	Титр на черном фоне:

Как был создан Российский фонд фундаментальных исследований (РФФИ)?

РФФИ учрежден указом президента РФ от 27 апреля 1992 г.
Андрей Гончар — физик, вице-президент РАН (1991 – 1998), директор-организатор РФФИ (1992 – 1993)

	О создании РФФИ, об отношениях с РАН

[наука, РФФИ, РАН, Юрий Осипов]
	 Сразу, в 92-м году, первое же собрание... Первое заседание правительства, посвященное программе науки, это май, наверное, 92-го года, где мы доложили свою программу, сразу было там создание фонда. Потому что о нем... о нем мы писали в 86-м году.

У нас в эсэсэсэровской системе, в плановой системе, централизованной, все шло по ведомствам. Ты в Академии — получаешь деньги в Академии. Правда, все... Когда говорили: экспертиза нужна, — ответ такой: да у нас всегда есть экспертиза. Я говорю: да, она есть, только это называется «экспертиза начальника». Ты понравился своему директору — получишь деньги на проект, не понравился... Тогда этот критерий назывался «ты мне сразу не понравился». А это экспертиза в фондах. Сейчас скажу, что такое фонды. Это экспертиза сообщества. То есть рассылается твой проект трем-четырем экспертам в этой области, в узкой твоей области, из других институтов. Напротив, ни в коем случае нельзя своим рассылать. И получает отзывы, вот на твою заявку пришло там три положительных отзыва: да, интересный проект, обещает хорошие результаты, надо финансировать. Вот механизм РФФИ.

То есть и человек, который это делает, этот проект, он там, не знаю, изучает какую-то частицу, исследует молекулу, да, я очень сложно говорю, производит какие-то опыты. Но эксперты понимают, что он привлекает для этого такие-то ресурсы, там смета этого проекта подается... Я бы так сказал сначала. У нас все финансировалось по ведомствам, вот как я сказал. И если ты в вузе, ты никогда не получишь деньги из Академии наук, потому что ты только у себя. А иногда сидит ученый мощный, интересный, а денег у него нет, потому что он в каком-то не очень хорошем вузике, да. И нет источника, куда... Он что, пойдет попросит этого академика: слушай, ну, тогда поделишь, да, там вместе давай статью напишем, что-нибудь такое?  А фонд — это некая государственная организация, которая принимает заявки от всех ученых, от любого ученого, из вуза, из академического института, из оборонного, как от лидера некоторой научной группы. То есть он подает проект, он оценивается экспертизой, вот уже общественной, ну, не общественной, а научной в чистом виде, да, и он получает деньги лично на эту группу. Конечно, на институт формально, в котором он работает, ну, институт, например, да, но все-таки на... он получает то, что называется грант, на выполнение этого конкретного проекта. У нас финансирование шло, что называется, от базы. В этом году в институте 100 чело... там 500 человек, получаете столько-то денег, в следующем году на 20 человек стало больше — ну, чуть-чуть побольше. Чем вы занимаетесь... конечно, программы там, финансирование, так сказать, формально утверждается, но чохом, что называется, на весь институт, а здесь — на проект, который ты подаешь, ты или твоя группа. Обычно три, четыре, пять человек, если это группа там... Математик может и один даже. Так вот образовали РФФИ. Новая структура. Был целый скандал и разговор, торг с Академией наук, потому что когда мы решили, что надо делать фонд, я начал переговоры с Юрием Сергеевичем Осиповым, и он говорит: «А... почему не в Академии этот фонд?» Я говорю: «Он общегосударственный. Если вы хотите делать у себя — ради бога, но это внутри. А это общегосударственный, то есть туда может подать любой заявку». — «Нет, вот...» Я говорю... тогда помню свою фразу: «жамэ» — по-французски «никогда». Либо он будет государственный, либо его не будет вовсе. Начался торг. Кончилось все тем: хорошо, он будет государственный, но возглавлять его будет наш академик, академик Гончар — первый вице-президент при Осипове, математик тоже и так далее. Мы пошли на этот компромисс. 
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	Титр на черном фоне:

Вы пытались провести реформу Академии наук?

	О реформе Академии наук

[РАН, наука]
	Конечно!  Я вам сразу скажу, что ведь первое поползновение к реформе Академии было не нами, не мной продиктовано, а тем, что происходит в мире. В мире — Прибалтика, Восточная Европа, Германия — сразу закрыли академии наук. Потому что они были все эсэсэсэровские по организации. То есть там не все лучшие, вот эта вот иерархия, администрация и так далее. Но мы серьезно рассматривали немецкий вариант. Что такое немецкий вариант? Стена рухнула, Германия стала единой, западные немцы сделали экспертизу, сделали несколько советов экспертных, провели экспертизу всех восточногерманских институтов и сказали: А, В, С. А — продолжается, хороший, добавим денег, С — закрыть немедленно, В — надо посмотреть, может быть, но деньги платить еще год надо. Я говорю: мы же не можем немецкий вариант сделать. Почему? — у меня спрашивают. Да потому что мы все... у нас нет ситуации «победитель — побежденный», которая там была. Мы все в кружок встанем, либо все скажем «все хорошие», либо начнется такая ругань, что мы все равно не знаем, кого оставить, кого нет. Так вот, поэтому я говорю: мы будем строить параллельные структуры, которые будут всех финансировать, независимо от принадлежности. Вот почему за РФФИ бились? Потому что он не для Академии, он для всех. Но по факту, по результатам экспертизы, процентов 60 все равно идет из РФФИ в академические институты. Это значит, что там хорошие ученые. Но 40 идет в другие места. 
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	Титр  внизу:

Борис Салтыков о создании Российского гуманитарного научного фонда (РГНФ)

Евгений Семенов — доктор философских наук, профессор, генеральный директор РГНФ (1994 – 2001), заместитель председателя совета РГНФ (2001 – 2003)
РГНФ учрежден постановлением Правительства РФ от 8 сентября 1994 г.
Владимир Кудрявцев (1923 – 2007) — юрист, вице-президент АН СССР/РАН (1988 – 2001)
Дмитрий Лихачев (1906 – 1999) — филолог, искусствовед, академик АН СССР
Никита Толстой (1923 – 1996) — филолог-славист, академик АН СССР
Алексий II — Патриарх Московский и всея Руси (1990 – 2008)

	О создании РГНФ

[РГНФ, наука, Евгений Семенов, Валентин Кудрявцев, Дмитрий Лихачев, Никита Толстой, Алексий II]
	 Приходит ко мне мой помощник, сначала один, потом ученые стали приходить: вы знаете, как к нам, к гуманитариям, относятся? Социологи, экономисты приходят и говорят. Физики и математики, которые доминируют в РФФИ. Ну, это какая там наука, это там экономика, это марксизм-ленинизм ведь и так далее. И, значит, вот Семенов... как же его... Евгений... Евгений Семенов, который был мой помощник, он тоже из ЦК перекочевал, был инструктором ЦК, я его брал советником себе. И потом сделал замдиректора го... РГНФ. Он говорит: надо делать отдельный фонд. В Америке такого нет — только для гуманитариев. Вот потому что вот так. А ведь там крупные программы, в том числе есть полевые работы — это когда там археология, история или там издательская деятельность. Потому что денег уже не было, уже ни у кого. 93-й, 4-й, 5-й год — это самые... самый низ в деньгах. А... и вдруг появляется источник, где, в общем, хорошая наука будет профинансирована. А заведомо хорошая, потому что жесткая экспертиза. И я говорю: да, нужно со... создавать. Но вы же понимаете, ребята, что... как нам стоило дорого пробить РФФИ, РГНФ мы там не пробьем. Значит, давайте сделаем так, договорились с Семеновым: делаем письмо 5–10 лучших гуманитарных ученых с просьбой организовать специальный фонд для них. И сделали. Во главе, значит... я вызываю, Кудрявцев был такой, ныне покойный, директор Института государства и права, он был лидер как раз в то время гуманитарной секции, говорю: давайте так, вы понимаете, для вас, вот вас забивают физики и математики, сделаем фонд. Ну, будут трудности, я понимаю, Осипов не подпишет и... Если я выйду с инициативой к правительству, проект указа о создании... а, Салтыков: не дам. А тут вы, значит, сделаете письмо, а я потом его донесу. Делаем это письмо, я говорю: «Нужно лицо найти, лидера». Звоню, конечно... Лихачеву. Говорю: Дмитрий... как его... Сергеевич, так и так. Он мне отвечает: «Вы знаете, Борис Георгиевич, я... я согласен, нужен, и поддерживаю идею, но я уже пожилой человек, мне ездить из Питера в Москву... давайте поищем кого-то другого». Я не помню, он ли рекомендовал, или мы сами нашли и он порекомендовал Толстого. Толстого, который тоже уже ныне не... не с нами, филолог знаменитый, как его звали-то... ну, не знаю, не хочу сейчас вспоминать, в памяти провал, да. Значит, лицо. Но мне, говорит, То... Говорит мне, значит, Лихачев: я пришлю вам факс, что я полностью одобряю, и вы приложите, что я прошу сделать это. Получаем, конечно, факс: «Глубоко одобряю». Приглашаю Толстого и говорю: так и так, нужно возглавить, нам нужен лидер, нам нужно лицо этого фонда. «Я ученый, я...» Я уж не помню, какие аргументы: не очень хочу, я совсем не люблю заниматься этой там организацией, там бумагами. Я говорю: вот Семенов у меня, значит, Евгений сидит, он будет замдиректора, он все возьмет на себя. Вы только вот действительно представительствуете, собираете ученых, освещаете выдачу грантов и так далее, и так далее. Как же его... Толстой... Толстой... сейчас, надо по... полазить в программы. Вот. Важно, что это лучший, один из лучших тогда русских филологов. Вот.  И, значит, Толстой подписывает это письмо, и наконец Семенов сам приходит и говорит: «Борис Георгиевич, у меня знакомый есть в Патриархии, в аппарате Патриархии, хотите, он сделает письмо от патриарха Алексия?» Я говорю: конечно! И мы получаем вот через такие вот ходы письмо за то, что абсолютно необходим фонд, который... он не пишет: богословие финансировать, историю, археологию, русскую литературу и так далее. Как... текст, наверное, ему придумали, но зеленая бума... зеленая полоса, бумаги, Алексий Второй. Вот это все я запихиваю в Академию наук. И чего Осипову делать? Конечно, он согласен. Он завизировал.
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	Титр на черном фоне:

Как финансировались РФФИ и РГНФ?

Владимир Фортов — физик, академик РАН, председатель РФФИ (1993 – 1997), президент РАН (2013 – н.в.)

Эдуард Днепров — министр образования РСФСР/РФ (1990 – 1992)
	О финансировании науки в начале 1990-х гг.

[наука, бюджет, РФФИ, РГНФ, ГНЦ, Владимир Фортов, Эдуард Днепров]
	Это бюджетные деньги, и это было главным... спасибо, Аня, главный вопрос борьбы. Как же из нашего бюджета вы выдираете, из бюджета на науку страны? Первая цифра была, РФФИ дали 3 процента всего лишь, 3 процента от бюджета, научного бюджета страны дали, то есть на независимую такую оценку, экспертизу. На РГНФ — 1 процент. Но про РФФИ, когда я уговаривал стать председателем... да, Гончар проработал  немного, полгода, и я понял, что Гончар, первый председатель, он сделал аппарат в фонде, наладил, значит, какую-то работу, спасибо ему за это, снял в аренду в этих «золотых мозгах»... вы знаете, что это новый президиум — «золотые мозги», снял 20-й и 21-й этаж под помещения для фонда, это вот все сделал, но я вижу, что фонд-то пойдет в Академию наук. Я начинаю переговоры с Фортовым Владимиром Евгеньевичем, тогдашним моим хорошим знакомым, он тоже физтех кончал, младше меня лет на пять, и начал уговаривать: Владимир Евгеньевич, Володя, значит, надо, значит... «Я ученый!» Он в ИВТАНе работал, директор ИВТАНа и сейчас. И это вот такие заморочки.... Но это же государственное дело, ну, ты должен стать председателем. А повод-то какой, как сменить? Конечно, мы давно об этом думали, и это тоже ход такой, извините, двухходовка. Гончар, первый вице-президент Академии наук, который распределяет деньги в Академии наук, и одновременно председатель фонда РФФИ, который распределяет деньги тоже в Академии наук. Очевидный конфликт интересов. Ну, как же он своим... Пишу докладную в юридический отдел Белого дома: так и так, нам кажется, проверьте. Получаю бумагу: действительно, конфликт, надо его убирать, либо ту должность, либо другую. И вот я начинают уговаривать Фортова, и когда я его уговорил, я попросил Гончара приехать и говорю: вот так и так, Андрей Александрович, выбирайте — или Академия, или... мы... В данном случае все равно это ваш выбор. Он день, по-моему, думал и сказал: я остаюсь в Академии. Я говорю: ну, тогда придется сменить вас на посту председателя РФФИ.  Происходит это заседание, конечно, болезненное. Я поблагодарил Гончара, действительно искренне, за то, что он сделал, но теперь у вас будет Фортов. Человек, с которым у нас уже более-менее общие взгляды и так далее. Но последние два аргумента, которые убедили Фортова, такие. Первый: Володя, я добьюсь, чтобы тебе не 3 процента, а будет 4, голову положу на плаху, но добьюсь в правительстве увеличения еще на 1 процент в РФФИ. Добился. И последняя просьба, уже совсем перед окончанием. «Борь, ты понимаешь, вот мы привезли установку, гигантская такая, металлическая бочка, вот примерно в этот... с эту комнату, в которой происходят взрывные эксперименты, взрывы реальные, и исследуют поведение материи при таких супердавлениях, но денег нет. Ну, у тебя... только на тебя одна надежда». Я ему даю из резерва министра на обеспечение функционирования этой машины огромной. Не буду называть, очень большие деньги. Ну, в ИВТАН, естественно. Естественно, не взятка. Естественно, чтобы машина работала. Ну, вот это стало последним аргументом, он сказал: «Ладно, я согласен».

Тогда существовал резерв министра примерно в размере 1 или 1,5 процента от того бюджета, который министерство выделяет, это мое личное решение. Там обычно нужны программы, доказательства, экспертиза и так далее. Ну, я отвечаю за эти деньги, значит, я, естественно, направляю только не себе в карман, а в какой-то институт, в какой-то проект. Но я вправе сам решить. Вот это резерв, который несколько лет был у министра. Потому что тогда... Девушки, вы не понимаете, что тогда было с бюджетом. Я, например, в марте месяце, беру, например, март... А Министерство науки тогда и технической политики, оно называлось, как вы помните, науки, высшей школы и технической политики. Мы что объединили? ГКНТ СССР, Минвуз СССР, ГКНВШ называлось РСФСР, Государственный комитет науки и высшей школы России, ВАК и Госкомизобретений, который потом стал Роспатентом. Вот это все было единое министерство. И мы были распорядителем кредитов всего. То есть мы получали бюджет и на все это распределяли деньги. Вот тогда это было сильное министерство. А Министерство образования было отдельно, под нами. Ну, где там... это Днепров тогда был. Так вот, был резерв. Так вот, я говорю, в марте я получал бюджет на... в начале марта на март, апрель, май. Я не знал, сколько денег будет в мае... в июне, например, через три месяца. Потому что инфляция была — 92-й год — жуткая! Они сами не знали, ск... сколько будет денег и в какой валюте. Потому что там же к концу года 92-го инфляция... разные счета есть, кто считал — в 10 раз, кто считал — в 20 раз, кто-то говорит — в 100 раз деньги изменились, да. То есть они же, так сказать, по... Поэтому мы распределяли бюджет каждый месяц. Вот между этими ведомствами и конкретно, отдельная строка — между ГНЦ, между каждым из 30, а потом 60 государственных научных центров. Потому что это был наш... это были наши строки. Вот.
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	Титр на черном фоне:

Как вы объясняли смысл реформ научному сообществу?

Борис Березовский (1946 – 2013) — предприниматель, политический деятель, член-корреспондент РАН

Александр Абрамов — кандидат физико-математических наук, член наблюдательного совета МФТИ, председатель совета директоров Evraz Group
	О судьбах научных сотрудников в 1990-х гг.

[наука, реформы Гайдара, Борис Березовский, Александр Абрамов]
	Я, значит, ездил по стране, ну, не... не сильно много, но в крупные точки, в Томск, в Новосибирск, в Питер, конечно. Я объяснял, что нам предстоит сделать, какая будет реформа. И вот мне все припоминают эту самую знаменитую фразу в Новосибирском академгородке, в большом зале Сибирского отделения, где было 600 с чем-то человек, собрались, я объяснил наши реформы, объяснил, что мы создаем фонд, говорил, что денег нет и в этом году это будет жуть, поэтому все, что мы можем, значит, это позволить как бы вам открыто выбирать площадки. И произнес такую фразу, которую мне до сих пор помнят: «Потому что в России науки слишком много». Начался топот в зале, крики: «Позор!», может быть, или около того. И кто-то сказал: «Вы что, против того, чтобы в России было много образованных и культурных людей?!» Я говорю: «Вы меня не так поняли. Я за то, чтобы все были образованные и культурные, я под наукой подразумевал рабочие места, оплаченные из госбюджета». Бюджет таков, что невозможно оплатить 800 тысяч научных работников из этого бюджета. Поэтому мы переходим от политики сплошного фронта, это называется, когда СССР вел исследования везде, где вел весь остальной мир, закрытое государство и так далее, переходим к политике жестких приоритетов. Мы финансируем только то, что... что нужно для страны или для ее безопасности, или там, где мы очень впереди. Мы были... мы провели специальные опросы, примерно в 40 процентах направлений мы были либо впереди, скорее всего, почти нет, либо на уровне. А в 60 процентах уже нет, а именно в 20 примерно... Направления — это что такое? Это вот дерево целей построить, да, математика, потом линейная алгебра, анализ там, а еще ниже, ниже, ниже... Вот на уровне, так сказать, примерно пятого ряда исследуются все направления и счита... опрашивается, где мы там в этой области, далеко ли впереди, уже... ли... лично они, ученые говорят: да, впереди. То есть мы сами-то не знаем. Провели такие опросы. И вот я говорю, что процентах в 40 опросы дали: мы примерно на... на уровне или впереди. Но не в 100. В 20 мы... Вот такая была ситуация. Высказываем мы идеи почти одновременно с зарубежными, но потом приборов нет, строимся долго, опаздываем. И в результате теряем приоритет. Ну, а в 30–20 совсем плохо. Так я говорю, вот нечего тратить деньги там, где ничего нет. Вот это политика приоритетов. И когда обвиняют: началась утечка умов, или мозгов, как хотите, — конечно, началась. Но вот эти легенды, что все уехали за рубеж, абсолютные мифы. Даже сейчас уехало за рубеж, по разным оценкам... тогда уехало 6, 7, 8, не больше 10 процентов. А к середине шесть... 96-го года сократилась в два раза численность. Куда же они делись? Конечно, это внутренняя утечка, что называется, внутренняя. И тогда начинают говорить: ну, ладно, мол, те уехали — хоть наукой занимались, а мы же потеряли с вашей экономикой вот 50 процентов лучших ученых! Я говорю: ничего подобного. Во-первых, поймите главное: мы с 92-го года вступили в рыночную экономику, совершенно другой тип экономики, другая структура ее, да. Новые отрасли появились: банковский сектор, информационный сектор, финансовый сектор как таковой, консалтинговый, ретейл, торговля и так далее, и так далее. Откуда мы возьмем этих людей? Из Америки, что ли? Они все пришли, посмотри на олигархов, на... откуда пришли? Из науки и образования. Потому что были готовые кадры. Мы их не неволили и не заставляли, они сами себе выбрали карьеру. Но это было наука плюс образование, высшая школа — это тот резерв, который быстро, за несколько лет заполнил все эти новые отрасли, кот... людей в которые брать было абсолютно неоткуда. Не... Из-за границы можно эксперта пригласить, а там были десятки тысяч новых людей. Поэтому вот эта внутренняя утечка — это, конечно, не наша беда, а единственный способ построить экономику.  Да, она корявая, да, она там с нарушениями, но пошли образованные, культурные люди, рисковые. Если вы возьмете олигархов, то начиная от член-корреспондента Березовского, между прочим, член-корреспондент Академии наук, по-моему, до сих пор не исключенный, докторов и кандидатов, которые там... Тот же Абрамов, «Евразхолдинг», выпускник моего физтеха, возьмите там дальше Прохорова и так далее, и ММО, и так далее, и так далее. То есть все бывшие ученые. Ну, не все, конечно.
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	Титр на черном фоне:

Что происходило с оборонным сектором науки и отраслевыми институтами в начале 1990-х гг.? 

ГНЦ — государственный научный центр. Статус ГНЦ присваивается Правительством РФ и означает отнесение организации к объектам науки федерального значения

Премьер-министр РФ Владимир Путин посещал комбайновый завод «Ростсельмаш» в декабре 2008 г. и в июле 2009 г.
	Об оборонном секторе науки и отраслевых институтах в начале 1990-х гг.

[наука, реформы Гайдара, ГНЦ, Владимир Путин]
	 Наука ВПК формально нам никогда не подчинялась. Возник сразу Гособоронпром, министерство было такое, которое как бы объединило бывшую... бывшую «девятку», а «девятка» — это то, что в СССР назывался... называлась такая райская группа, которая как раз жила не под ГКНТ, это гражданская наука, а оборонная наука де... девять министерств промышленных жили под ВПК. ВПК называлась Военно-промышленная комиссия. Хотя называлась комиссия, по сути дела это было огромное министерство, которое занималось вот этой «девяткой». То есть такой нададминис... такой же комитет. А «девятка» — это что? Минатом, то есть средмаш, тяжелое машиностроение, четыре электронных министерства, Минэлектронпром, Радиопром, Промсвязи и так далее, то есть вся та промышленность, которая работала на оборону.  Вот. И это так и осталось, потом сразу быстро это вывели из-под нас, и мы за... то есть вот только химическая промышленность, она и туда, и сюда работала. Там радиопромышленность сюда... То есть мы и тех финансировали, которые туда входили, по программе ГНЦ, но поэтому я и не занимался. Но, сразу чтобы было ясно, когда пошла речь... шла... пошла... или встал вопрос о приватизации, в том числе науки, это же все... повсеместное было явление, то мы сразу договорились с Чубайсом, что мы не трогаем Академию наук СССР, она не принадлежит прива... институты Академии не подлежат приватизации, институты научные. И не трогаем оборонку. Все остальное приватизируется. Потому что по статусу они все были, хоть и назывался институт какой-нибудь там, сельхозмашиностроения, по статусу они были предприятия, по юридическому статусу, а значит — приватизация.  Были абсолютно анекдотические случаи. Потому что в ГНЦ попали часть минатомовских институтов, например, ИТЭФ. ИТЭФ — это Институт теоретической и экспериментальной физики Минатома. Да. Вот сейчас он уже под Курчатником, его подгребли, да. Так вот, это один из самых высокоцитируемых институтов в России точно, и может быть, даже в мире, потому что это теоретики, физики и так далее, и так далее. Но по статусу они были предприятия. И они в 94-м году ко мне пришли: нас собираются приватизировать! Я писал специальное письмо: вы что, с ума сошли? Но он же говорит: там же предприятия. Ну, и так далее. То есть вот были вот... А академические институты, они были учреждения по легальному статусу, поэтому они не приватизировались. Так вот, значит, одно из обвинений, что приватизация нанесла огромный урон отраслевой науке. Вы же видите, сейчас там, во многих крупнейших зданиях там бывших каких-нибудь НИИ или КБ там сельхозмашиностроения — торговые центры, кинотеатры там иногда, рынки даже и так далее, и так далее. Как же так, мы потеряли... Да, дело в том, что как только открыли наши границы и стали покупать все, что можно покупать, выяснилось, что, условно говоря, наши холодильники не конкурентны каким-нибудь ни итальянским, ни южнокорейским, а держали целых там десяток институтов, которые занимались холодильниками. Я условно говорю. Радиоприемники — то же самое, да, не все, но какие-то да. Трактора и прочее, и прочее. То есть выяснилось, что на самом деле отрая наука, особенно гражданская, во многом абсолютно неконкурентоспособна. Чего нельзя сказать об оборонке, в то время она была вполне. Сейчас уже, конечно, многое не так, потому что не обновляется и так далее, но даже по продажам, по экспорту видно, что оборонная промышленность еще что-то производит, что мировой рынок покупает. А гражданские отраслевые... Поэтому они все и рухнули! Поэтому были приватизированы. Пот... потому что оказалось, что никто не покупает их продукцию. И вот мучаются, так сказать, деньги тратят... Раньше было у каждого министерство, были такие фонды: ЕФРНТ — Единый фонд науки и техники... развития науки и техники, они финансировали там свой... свой собственный трактор, и так из года в год они его улучшали, улучшали. А потом, когда...  Комбайн «Нива» — вот эта история, которую я своим студентам рассказываю. Когда мы делали КП НТП, то Комиссия по сельскому хозяйству говорила о том, что нужно там уменьшить стадо наших этих самых... коровушек, не увеличить, все всё увеличивают... Почему? Да потому что, говорит, половина стада к весне на веревках висит, кормить нечем, она дохнет. Так лучше кормить и так далее. Комбайн «Нива», который тогда назывался «Нива», «Россельмаша», да, как вы думаете, сколько... они говорили нам, сколько он работает до первого отказа, ресурс его? Там начинают говорить... Не угадаете. 16 часов. Потом рвутся ремни, потому что все на этих резиновых шкивах там и так далее, все было из стали-3. Сталь-3 — это самый простейший, ржавеющий металл. И вообще промышленность, сельхозмашиностроение во многом делалось на... в зонах МВД. То есть это те самые закрытые поселения, где, значит... куда отправляли некоторых заключенных, это полутюрьмы, полуоткрытые там... Ну, то есть из подручных материалов, ну, не из подручных, подручных, конечно, но очень... Почему, условно говоря, МИГ... МИГ-20... то есть, это самое, СУ-27 все еще мировой истребитель? Потому что он делался выпускниками МАИ, лучшими конструкторам там физфака, мехмата МГУ, из лучших сталей, сплавов и так далее, на лучших заводах оборонки, да. Продувался в ЦАГе и прочее-прочее. А «Ростсельмаш» делался иногда выпускниками какого-нибудь Ростовского пединститута, из уголка стали-3, резинотехнические изделия какого-нибудь там резинотехнического завода и так далее, и так далее. Такая и продукция получалась. Поэтому вот и го... говорим, что когда открылись рынки, и можно было покупать, сейчас вот Путин ездил на «Ростсельмаш», там уже другие совершенно комбайны, но и то с помощью зарубежных инвесторов они стали другими. То есть вот сельское хозяйство, сколько... в него ни вкладывали, конечно, надо было вкладывать уже в кадры, в материалы, подготовку вузов там и так далее, и так далее. И было всегда у нас два сектора — ВПК, качественный, это так... Есть такая теория Еременко: качественные ресурсы и массовые ресурсы. Так вот, качественные ресурсы шли в оборонку, а массовые, во всех смыслах массовые, и во всех смыслах ресурсы, шли туда.
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	Титр на черном фоне:

Что вы считаете своим главным достижением на посту министра науки?
	О системе научных фондов, о системе ГНЦ

[РФФИ, ГНЦ, наука]
	Ну, конечно, вся система фондов, я считаю, что это действительно моя... моя, скажем, мой результат, мое достижение, потому что это то, что сегодня живет и развивается, несмотря на то что много месяцев сменилось, и много воды утекло. Значит, конечно, система ГНЦ — это и спасение отраслевой науки, но и одновременно некоторая система, которая позволила поднять планку высоко перед отраслевыми институтами и заставить их либо ориентироваться на рынок, либо стать крупными инженерными школами. Потому что в том числе эта система требовала периодического пересмотра, переаттестации, что тоже очень важно. Это не на всю жизнь, там раз в три года переаттестация. А дальше об этом мы не говорили, но на самом деле я был инициатором создания объединенной сети, которая называлась тогда — сеть... ну, сегодня это интернет, понятно, а тогда вот интернет или система электронного, скажем, общения, была в Академии наук своя, у вузов — своя, малюсенькая, только начинавшаяся 15-17 лет назад, у РФФИ — своя, каждый строил. И был один институт, который пытался это дело скоординировать. И я в 90... по-моему, 4-м или, наверное, 5-м году собрал всех этих лидеров и сказал, что нужно делать один... единую сеть для науки и образования. Вот. Это тоже... и тут праздновали как раз 15-летие российского Рунета и вспоминали, что вот было такое объединение, собрание. 
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	Титр  внизу:

Борис Салтыков о Фонде Бортника

Фонд содействия развитию малых форм предприятий в научно-технической сфере (Фонд Бортника) учрежден постановлением Правительства РФ от 3 февраля 1994 г.
Иван Бортник — заместитель, затем первый заместитель председателя Госкомитета СССР по науке и технике (1987 – 1991), заместитель министра науки РФ (1992 – 1993), директор Фонда Бортника (1994 – 2008)
Андрей Фонотов — первый заместитель министра науки РФ (1992 – 1996), генеральный директор Российского фонда технологического развития (1996 – 2011)
Сергей Поляков — директор Фонда Бортника (2008 – н.в.)

Дмитрий Медведев — президент РФ (2008 – 2012), премьер-министр РФ (2012 – н.в.)

	О Фонде Бортника

[наука, Иван  Бортник, Андрей Фонотов, Сергей Поляков, Дмитрий Медведев]
	В 94-м году мы создали еще один фонд, который сегодня известен как Фонд Бортника. Это отдельная история. Бортник — это Иван Михайлович Бортник, это мой первый заместитель по министерству, он достался мне из прошлого, от Лаверова. А я пригласил своего — Андрея Георгиевича Фонотова, которого я знал по ЦЭМИ, это отчасти мой партнер и соратник по иде... по идеологии нашей. И начались между ними определенные конфликты. Два первых зама в одной бочке и так далее. Или в одной корзине. И я... мне надо было выбирать, конечно, я остался с Андреем Георгиевичем Фонотовым, но я тоже из тех, кто своих, и особенно умных, на улице не бросает. Я вызвал Ивана Михайловича и говорю: так и так, вот давайте с вами создадим фонд, я вам предлагаю. Я, значит, расстанусь с вами как замминистра, но создадим новый фонд, которого вообще не было в России никогда. Инновационный фонд, фонд поддержки малых предприятий. Потому что тогда уже начали в 93-м, 4-м году возникать вот эти маленькие фирмы, на основе ли своего патента или на основе устава. Он пишет, что, скажем, он занимается поку... покупкой компьютеров, но одновременно исследует там что-то в программировании. Значит, он уже себя конституировал как малая инновационная фирма и так далее. Потом действительно часть фирм стала IT... IT... как сказать... производящими фирмами и так далее, то... то же «Ай-Би-Эс» Карачинского, она возникла вот так примерно, теперь это один из крупных игроков на русском рынке, российском рынке. Так вот, Иван Михайлович, надо создавать фонд. Давайте напишем устав, я постараюсь обязательно... Опять же какой источник-то? Только из бюджета на... на науку. Не помню, то ли начали с 1 процента или с 1,5. Я говорю: добьюсь, что будет 1 процент, это все-таки приличные деньги, но на... только на поддержку малого инновационного бизнеса. Это не... как раз уже не фундаментальная работа, а это именно создание образцов, которые будут продаваться. Тоже система экспертизы, выходит указ, он согласен — генеральный директор Иван Михайлович Бортник. Он активнейший человек, развернул эту деятельность великолепно, потом создал филиалы в Питере там, в Казани, на Урале филиал фонда. Начал финанси... программы, начал финансировать просто фирмы, то есть поиск — тоже действительно занимается вот такими разработками, которые потом назвали инновациями. То есть инновации — это то, что продается, а не просто идея какая-то. Вот. И он стал везде у народа — Фонда Бортника, Фонд Бортника... Когда он ушел из директоров, сейчас там Сергей Геннадьевич... как его... Сергей Геннадьевич... сейчас вспомню... директор новый, а звонят и говорят: «Это Фонд Бортника?» И мне рассказывают басню сегодняшнего дня, что он уже на... докладывает на одном из засе... заседаний правительства, где был премьером... то есть где... нет, заседание комиссии, где был президентом Медведев, и докладчики, первый, второй, третий говорят: а, вот это можно профина... финансировать из Фонда Бортника... И второй так же говорит. А Бортник сидит. И мне рассказывает буквально сам Бортник. Значит, говорит, я встаю потом и говорю, что, Дмитрий Анатольевич, извините, конечно, но речь идет о Фонде... он называется Фонд содействия малым предприятиям научно-технической сферы. Ну, с... кто-нибудь способен это запомнить? Никто. Я говорю: Иван Михайлович... Давно уже сказал ему: я тебе бы в но... Нобелевскую дал за ноу-хау. Он говорит: «Какое?» — «Как войти в историю: надо назвать так длинно, что никто не может повторить, и вынуждены называть твоим именем». Так вот, Медведев ему и говорит: «Иван Михайлович, не стесняйтесь, раз народ это принял, значит, это правильно». То есть насчет того, что это Фонд Бортника. Так вот, создан был фонд содействия тоже малым предприятиям. 
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	Титр на черном фоне:

Что вам не удалось сделать на посту министра науки?
	О системе Академии наук и ее реформе

[АН СССР, РАН, наука]
	 Не получилось, конечно, вы правы, реформировать полноценно Академию наук России. Потому что, как это ни печально, нельзя академию потерять было, это понятно, и этим все как бы нас пугали. Нельзя разруш... разрушать то, что... чему 300 лет, нам уже 300 лет. Ну, 300 лет назад действительно были другие условия, и если говорить о советском периоде, это был период, когда деньги почти не считались в хорошем смысле, что если была интересная проблема, то и такой, значит, пробивной конструктор, академик или инженер такой, значит, лидер школы, то он получит деньги. Особенно если там, условно говоря, США начали там програ... программу высокотемпературной про... сверхпроводимости, конечно, немедленно мы должны тоже. И деньги давали из ЦК там, откуда-то тогда... Так вот, система сегодня совсем изменилась. Нельзя финансировать все, и все начали говорить: а денег нет, не хватает. Да потому что Академия наук в 92-м году имела 330, по-моему, институтов, а к 2000 году уже 550. Конечно, там были... было размножение делением. Тот же самый ЦЭМИ, в котором, когда я уходил, было 1200 человек работающих, это невероятный масштаб для любого экономического института на Западе, невероятный, из которых 600 примерно 80 научных работников, остальные — другой персонал. Так, конечно, ЦЭМИ распался – на Институт рынка, Институт прогнозирования... То есть он постепенно... Институт проблем демографии, кажется. То есть это бывшие отделы, значит. И это правильно, они стали более управляемыми, более... Так вот, это показатель того, что система меняется. Они должны быть гибкие, адаптивные, реагировать на среду, на вызовы, на запросы. И в этом смысле, конечно, в Академии наук продолжают существовать, слава богу, ведущие научные школы, отдельные. Но я-то уже знаю это изнутри, и сегодняшние дни, к сожалению, сохраняются просто, ну, такие, по инерции коллективы, которые, конечно, должны как-то... Потому что это жесткая фраза, но все-таки институт, как и музей, кстати, это не собес. Либо вы занимаетесь этим делом... Ну, есть для поддержания другие институты либо... либо другие механизмы. Да, вы заслуженный ученый, тогда вам нужно платить велико... отличную пенсию или как-то иначе награждать, но занимать места среди исследователей и ходить раз в неделю там и ничего не делать, ну, нельзя. Это еще тоже, если ты хороший ученый. А если так, средненький... Поэтому, конечно, нужна реформа, нужна, условно говоря, более компактная академия, более гибкая. Но там же есть места, социальный статус, взаимная поддержка, никого не обидеть и... как в любой другой крупной организации. Поэтому мое предложение и тогда было: мы не навязываем вам реформу... Потому что Восточная Европа, я вам сказал про немецкий вариант, Прибалтика пошла, конечно, по тому же пути, жесткому пути, академия... эсэсэсэровские академии в Прибалтике ликвидированы, институты переданы либо в вузы, либо под фонд, потому что там тоже образовались фонды. Но когда мне говорят: может быть, академические институты отдать Министерству науки? Я говорю: ни... ни в коем случае! Потому что не будет, может быть... нынешний министр не будет обижен на меня, но аппарат нынешнего министерства тоже не лучший, в смысле управлять таким большим количеством академических институтов.  Тем более у этих двух... двух структур имеется определенная конфронтация. Конечно, нет. Поэтому нужны какие-то более изощренные, что ли, более изобретательные схемы управления, но ясно, что Академию наук нужно реформировать, в смысле сделать ее более эффективной по продуктивности, более адаптивной, более гибкой, и в общем, как это ни банально звучит, а это звучит с советских времен, избавиться от балласта.
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	Титр на черном фоне:

Какую позицию вы заняли в конфликте Бориса Ельцина и Верховного Совета в 1993 г.?

Кирилл — Патриарх Московский и всея Руси (2009 – н.в.)
Владимир Шумейко —

первый вице-премьер

Правительства РФ

(1992 – 1994)
Валерий Зорькин — председатель Конституционного суда РСФСР/РФ (1991 – 1993, 2003 – н.в.)
	О конфликте Ельцина и Верховного Совета, о Хасбулатове, о переговорах Ельцина с представителями Верховного Совета

[роспуск Верховного Совета, Руслан Хасбулатов, Борис Ельцин, Егор Гайдар, Владимир Шумейко, Валерий Зорькин, Алексий II, Партриарх Кирилл]
	Вот это конфликт 93-го года, все накалено: или парламент, или Ельцин. Помните, да? Значит, ну, из литературы, конечно, помните. Значит, нагнетается атмосфера, спор идет, кто главнее, значит, а спор, если вот совсем очистить от скорлупы, Хасбулатов говорит: вы — глава исполнительной власти и типа подчиняетесь парламенту. А Ельцин говорит: я глава государства! Что правильно. А Конституции еще не было. И вот там этот спор, не было вот этой, ельцинской, и был спор,  кто главнее. И Хасбулатов вел себя так, да, ну прямо как маленький Сталин. К сожалению, это так.  Я с ним... он со мной ездил, я с ним ездил в ЦАГИ. Он собрал коллектив, значит, как-то озаботился проблемами ЦАГИ, естественно, я поехал, поскольку это моя епархия. Вот 30–40 человек, он сидит так, нога на ногу, трубка, он всегда курил трубку, очень, так сказать, по-сталински, и вот что-то вещает. Ну, не знает он ни науки, ни этой проблемы, но вот советует... Вот это где-то близко к этому конфликту, потому что вот уже, это я сказал 95-й, нет, конечно, это перед 93-м годом. Потому что вот каждый как бы тянул одеяло. И вот одна из последних бесед или попыток примирения. Дату не помню, но перед самым, значит, расстрелом, скажем так. Уже там пытается Алексий Второй вмешаться, помирить. 

А он там выступил с какой-то, я не помню, надо вам поискать в литературе, уже в воспоминаниях, пытается примирить две власти. Как, в общем, сейчас, может быть, совсем по-другому наш Кирилл выступает, а Алексий гораздо более, скажем, интеллигентный, но, и может быть, весомый в то время. Пытается примирить вот этот спор, который идет между парламентом и Ельциным. Я уже не помню, то ли комиссию собрали, то ли он сказал: давайте у меня соберемся. Ну, в общем, я помню, что он... была его инициатива. Вот. Ельцин собирает очень узкую группу, значит, он, Гайдар и вице-премьеры, то есть я там, Шохин, не помню, кто-то еще, буквально 5–6 человек. А с той стороны — Хасбулатов и его замы, в том числе Яров там, кто-то еще был, по-моему, Шумейко. На такой один, как выяснилось, из последних разговоров, на даче в Ново-Огарево... по-моему, в Ново-Огарево. Нет, или в Старо-Огарево. Там две дачи рядом. По-моему, туда куда-то... Но... Ново-Огарево — это Горбачев, Ельцин поехал в другое. Собираемся. Ужин, значит, разговоры. Мы начинаем рассаживаться, перед ужином, значит, переговоры. Вот примерно такой стол, с той стороны Хасбулатов с... с... с этой стороны ельцинцы. Ельцин встает как бы и говорит: «Егор Тимурович здесь?» И он видит, что я : «Борис Георгиевич, слева прикройте». Вот эта фраза «слева прикройте» — я сажусь слева от него. И начинаются вот эти разговоры, довольно бессмысленные, ну, вот сегодня, может быть.

Я не помню, там, может быть, была даже какая-то конкретная программа, но торг: кто главнее. Потому что указы, и речь уже шла о новой Конституции, а Ельцин же издал указ уже о том, что он лишает там парламент... и Конституционный суд уже вмешивается, Зорькин, конечно. То есть уже прямо острота, вот-вот-вот все. И это была именно последняя попытка договориться, и она кончилась ничем. Пошли поужинали и разъехались. Вот я почему говорю, что я запомнил просто вот его это «прикройте слева», да. Вот это такое. Ну, он тоже... Тоже были такие высокие тона разговора, но вот осталось в памяти опять: «глава государства», «нет, глава исполнительной власти»... Ну, и... и он уже, Хасбулатов, так сказать, не знаю, поднялся на каких дрожжах, но уже прямо вот маленький Сталин. Слава богу, он жив-здоров, но просто вот со стороны это выглядело так… 
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	Титр на черном фоне:

Вы были очевидцем расстрела Белого дома?
	О событиях октября 1993 г. в Москве

[роспуск Верховного Совета, Александр Руцкой]
	Я был дома, более того, я сказа... скажу, уже не дома, а вот физически я стоял на мосту, на Новоарбатском, на той стороне, которая выходит на Белый дом, а в это время танки стреляли. То ба-бах! — и, значит, осыпается штукатурка с Белого дома. Но что было тоже ясно, вот эти визги, что там парламент расстреливали, людей убивали, как мне потом сказал не... не Борис Николаевич, а люди, которым можно доверять, было произведено десять выстрелов, восемь болванками, то есть просто железками, и два зажигательных. То есть никакие... и там один пожар, действительно. Никаких там фугасов, чтобы там побить людей, там этого не было. В это время там сидел Руцкой и кричал: «Соколы! Там высылайте авиацию, бомбите Белый дом!» Там или: «Бомбите Ельцина!» Вот прямо это есть уже в кино даже, снято все. То есть в это время вот шла уже самая... Вот я просто помню, когда мы... я был как раз живым свидетелем, да. Я совсем рядом жил, жил... жили недалеко, на Смоленке. 

	ВИДЕО №12
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	Титр на черном фоне:

Как вы ушли с поста министра науки?

	Об отставке с поста министра науки, о Российском доме международного научно-технического сотрудничества

[наука, Виктор Черномырдин, Владимир Фортов, Юрий Яров, Российский дом международного научно-технического сотрудничества]
	 Сначала звонит, потом приходит ко мне Фортов и говорит: «Боря, меня позвал Черномырдин и говорит, что, значит, я буду министром». Примерно так, такой разговор. Я говорю: «Ну, соглашайся». — «Ну... ну... как-то мне... я вот с тобой хочу посоветоваться...» — «Соглашайся, Владимир!» — «Почему?» Я говорю: «Ну, потому что я хотя бы понимаю, в какие руки попадет наука. А то какого-нибудь совершенно неумеху пре... предложат. Слава богу, ты...» А он был в это время председателем РФФИ, ну и директором оставался. А может, уже ушел из предсе... Нет, он все еще был.  И, значит, одновременно директор ИВТАНа. Я говорю: «Соглашайся». Ну, и вот я уже понял, это был, наверное, август 96-го года, уже после выборов, после операции Ельцина, тогда Черномырдин взял крепко власть в свои руки, потому что Ельцин совсем был слаб, у него была операция после выборов, он какое-то время, вы помните, лежал в сердечно-сосудистой хирургии. Вот. И Виктор Степанович уже действительно диктовал. И он... это мне и Фортов сказал, но это было видно. Потом Борис Николаевич как бы восстановился, но вот в тот период месяц, полтора, два там всем, так сказать, руководил Виктор Степанович. Вот. Он со мной не говорил на эту тему, я уже забыл, может быть, он позвонил, но лично мы не встречались. Потому что приехал ко мне потом, по-моему, Яров, вице-премьер. И он меня представлял... не представлял, наоборот, благодарил. То есть была собрана коллегия, такая расширенная, министерства, это обычная процедура: благодарить предшественника, представлять нового министра. И я ушел. У меня был такой пост, полуобщественный, и сейчас есть такая моя ассоциация, называется Российский дом международного научно-технического сотрудничества. Сначала она была государственная ассоциации, ее образовали... организовали, образовали РФФИ, Госкомимущество, тогда Чубайс, Академия наук и Миннауки, собственно, вот были учредителями этой некоммерческой ассоциации, бесприбыльной, которая в основном занимается организацией зарубежных выставок хайтечных по поручению министерства, или сами мы вывозим выставки за рубеж. Потому что ГКНТ СССР еще всегда отвечал за выставки, в том числе за ВДНХ. Это его было послушание. Вот, и Российский дом — небольшая команда, которая отбирала, у нас большая база данных всех инновационных фирм, маленьких, по всей России, отбирала, кого надо привезти в Японию, в Швейцарию, в Париж и так далее. Министерство обычно давало деньги на организацию выставки. Ну, например, сегодня... сегодня... в этом году был 40-й Женевский салон изобретений называется, 40-й. Мы опять там, уже в который раз, организовали приезд российской делегации. Министерство науки поручает, а мы арендуем, организуем, значит, арендуем площади, организуем отбор экспонатов и людей, фирм и так далее, оформляем и вот все это делаем. И, кроме того, мы отбираем и ищем инвесторов под проекты, которые еще не имеют инвестиций. Вот такая ассоциация. Я там президент, то есть президент совета директоров. Когда я был министром, я был на общественных началах, когда я ушел, я стал на зарплате в Российском доме. Вот. Я и сейчас на общественных началах все тот же президент Российского дома.
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	Титр на черном фоне:

Как вы восприняли отставку Бориса Ельцина в 1999 г.?
	Об отставке Ельцина

[Борис Ельцин]
	 Вообще говоря, для меня это было неожиданно. Хотя... Неожиданно — сам факт и момент. Но, с другой стороны, вот все, что происходило до этого, так вот... приводило к соображению, что вот предыдущий этап уже исчерпан. Надо новые, свежие люди и свежий президент. И видно было, что Ельцин очень слабенький. Гайдара уже туда не пускают, поэтому... Поэтому где-то, наверное, я посчитал, что правильно. То есть не то что я его осуждал. Никогда! Что он молодец, что он это... И конечно, я посчитал, что он молодец, что он попросил прощения. Потому что, конечно, он кого-то обидел, наверное, вот, не за все то, что он сделал, а что он кого-то, может быть, обидел. Потому что недавно там президент сказал неаккуратную фразу, то есть премьер, нынешний премьер, неаккуратную фразу. Ельцин сказал правильно. Он сказал: за то, что я кому-то что-то там... Потому что он все-таки думал о стране и о том, что надо из того прошлого вырваться. А это... это не Прибалтика, это не Эстония с миллионом человек. Это... ну, чего вам говорить, многонациональная, огромная, с разными интересами страна, которая 70 лет была под другим идеологическим прессом, и вдруг так все в один момент сломать...
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	Титр на черном фоне:

Вы не жалеете о том, что бросили науку и пошли на работу в правительство?

Российский фонд технологического развития (РФТР) учрежден в соответствии с постановлением Правительства РФ от 24 декабря 1991 г.
	О создании РФТР, о работе министром науки

[наука, РФТР, Андрей Фонотов, Егор Гайдар]
	 Наоборот, я считаю, что это лучшие времена моей вообще жизни, карьеры и так далее. Потому что даже то немногое, что удалось сделать, и время, и... и способы, и манера жизни в те годы — просто прелесть. Потому что иногда, ну, я имею в виду сейчас... Да, мы сидели там до часу ночи, до двух, потому что к завтрашнему дню нужно было там указ... Вот, кстати, про науку, да. Мы же создали еще один фонд — Российский фонд технологического развития, которым руководит, сейчас вот недавно ушел, как раз Андрей Георгиевич Фонотов, мой первый заместитель, да. Это фонд, который тоже спас отраслевую науку. Потому что... и вот Гайдара я убеждал в декабре уже, я говорю: Егор, это надо сделать! И вот почему я говорю, мы сидели до ночи — внесли в... указ, который буквально под Новый год готовился, одну строчку про этот фонд. А именно, во всех отраслевых министерствах в СССР были вот эти ЕФРНТы — Единый фонд развития науки и техники. Они — бюджет формально, поэтому, значит, когда рухнули все советские министерства, рухнули эти фонды. И все институты, скажем, какого-нибудь там сельхозмашиностроения оказались без денег совсем, физически нет этих фондов, и денег нет ни у кого. И, значит... А эти фонды пополнялись таким образом, ЕФРНТ: полтора процента от себестоимости продукции, которую выпускало каждое предприятие... от прибыли, виноват, от прибыли предприятия, например, то, которое трактора выпускает, перечисляли в этот фонд. То есть предприятие продавало свои трактора, и фонд ЕФРНТ формировался за счет сбора из этих денег. Министерства рухнули, фонды рухнули, а институты должны получать деньги. И я внес Егору строчку, чтобы образовать фонд РФТР, вот этот Фонд развития, в который деньги собираются не из прибыли, потому что прибыли ни у кого не будет, а из себестоимости, полтора процента от себестоимости продукции, которую они продавали, перечислить в этот фонд. И тогда отраслевые институты могут обращаться в этот фонд, уже на конкурсной основе, конечно, не все подряд. Но вот это еще один фонд, который до сих пор существует. Но сейчас думаем, как его преобразовать, потому что уже этого источника нет. И вот это тоже... Вот я к тому, что иногда сидели до ночи, потому что знали, что это абсолютно необходимо для страны, завтра что-то произойдет, что-то рухнет и так далее. Поэтому никто не смотрел на часы. Вот. Даже когда ровные часы, но просто собирались большие дискуссии, потому что много мнений, убеждали друг друга, что это нужно вот так, нет, вот так, а вот этому тогда будет плохо, а что подумают в отраслях там. Конечно, обсуждали, не что подумают коммунисты и там демократы, потому что тогда после 93-го года возникла новая Конституция, возник новый парламент, куда, кстати, мы вошли, и я вошел, как министр науки. Сейчас запрещено министром быть одновременно, а тогда можно было. 92-й... то есть 93–94-й год и до 95-го я был членом парламента, Комитета по науке и образованию. 
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	Титр на черном фоне:

Как вы в целом оцениваете эпоху 1990-х гг.?

Гарри Каспаров — шахматист, 13-й чемпион мира по шахматам, политик
	Об эпохе 1990-х, о реформах Гайдара, об участии в выборах в Госдуму РФ

[реформы Гайдара, выборы-1993, Гарри Каспаров]
	Время, конечно, очень сжатое, интенсивное, динамичное, время одновременно больших надежд, ожиданий и разочарований. Вот. Потому что там ожидалось, что реформа пойдет легче, потом, когда пошли неплатежи у Гайдара, поняли, что вообще эту бетонную стену не преодолеть: предприятия с директоратом, их назвали «красными», но там не в этом дело, не в цвете дело, а в выживании каждой конкретной структуры. Вот. Время, когда совершенно фантастически мы использовали свои потенциалы, общались, это была командная работа, почти не было вот таких отщепенцев, да. Сейчас там есть... ну, наверное, не могу сравнивать с тем, что сегодня, там тоже, наверное, команда, по крайней мере, так декларировано на сегодняшний день. Вот. И, повторяю, кроме разочарований, большое удовлетворение, которое потом пришло, за то, что удалось сделать. Все-таки, думаю, мы все повернули вот страну, которая просто катилась в пропасть, повернули куда-то... по крайней мере, направление правильное, а конечно, ошибок потом много. И потом, и все, что мы знаем про то... авторитаризм. Хотя до сих пор мы не знаем, что такое демократия настоящая. Потому что то, что сейчас, скажем так, левая часть или среднелевая часть ругает ультралибералов, в этом есть смысл, потому что ультра... Ну, я могу сказать, что я проходил в Думу, в ту Думу, в 93-м году, по Новосибирску. Кстати, избирался вместе с Каспаровым, по-моему. По крайней мере, он участвовал в кампании в Новосибирске. И у него лозунг был такой, может, смешной, но правильный: выноси покойников. Имелось в виду, что предприятие... умерла так умерла, да? А тогда же все: вот, нельзя, социальные... та-та-та... социальная справедливость, это... А у меня был лозунг, требовался лозунг, плакат где-то есть: к демократии через российские традиции. Я об этом заявлял и сейчас заявляю открыто. Конечно, нельзя не вспоминать... просто вот так... Ну, как нас обвиняют, это не так, якобы по учебникам там Милтона, Фридмана и так... Да не по учебникам! Все время... Ну, там пригласили одного, второго эксперта, но делали-то мы сами. Ну, что эксперт советовал, а потом мы собирались и решали: не пойдет, пойдет... Поэтому вот эти ярлыки «все сделано по лекалам» — да не по лекалам! Они общие, лекала-то, рыночная экономика, только все равно в Прибалтике нельзя жить так же, как живут, я не знаю, там, в Китае и так далее, и так далее. Но, условно говоря, там... ну, ладно, Китай — почти полурынок, но возьмите рынки Восточной Европы и там... они все разные. В Болгарии не так, как в Литве или в Эстонии. Я уж не говорю... так в этом смысле она, конечно, рыночная. А насчет демократии... Конечно, нельзя закручивать гайки, как сегодня это делается. Говорят: открытость... Это далеко уйдем. Но, с другой стороны, нельзя позволять все, что мне хочется, ну, это тоже банальность.
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